
Los militares instalarán barreras de alambre de púas y brindarán apoyo a la Patrulla Fronteriza.
Cerca de 500 marines han sido enviados a Guantánamo para la llegada de los migrantes detenidos.

MONTERREY, N.L., SÁBADO 8 DE FEBRERO DE 2025Año CVII   Número 40,219 Precio ejemplar DIRECTOR GERENTE: JOSÉ GERARDO CANTÚ ESCALANTE

EL UNIVERSAL.-                                        

Luego de que la Fiscalía General de
Estados Unidos publicó un oficio para
iniciar con las acciones que deriven en la
"eliminación total de los cárteles" mexi-
canos, la presidenta Sheinbaum Pardo
dijo que empiece por atender su país y
aclaró que debe haber coordinación,
nunca subordinación.

En conferencia en Palacio Nacional,
señaló que la Unión Americana debe
atender el tema de las drogas en su pro-
pio territorio y cuestionó el actuar de sus
autoridades. 

"¡Empiecen por su país! Nosotros
claro que vamos a coordinarnos, a cola-
borar. Pero como lo dije el 5 de febrero:
nunca subordinación ni injerencismo, es
coordinación. Segundo, ellos tienen
mucho que hacer en Estados Unidos.

"¿Cómo es que llega el fentanilo o
cualquier otra droga —que no está bien
que pase ilegalmente y nosotros hace-
mos nuestro trabajo en nuestro país—
pero cómo es que llega? ¿Qué pasa des-
pués de la frontera? ¿Quién opera la dis-
tribución de la droga? ¿Quién vende la
droga en las ciudades de Estados

Unidos, que han provocado tanta trage-
dia? ¿Dónde va el dinero de la venta de
esa droga en Estados Unidos?

"¿Cómo es que hay armas en México
de uso exclusivo del Ejército de Estados
Unidos? ¿Quién las vendió? ¿Cómo lle-
garon a nuestro país? Hay una parte
importante que ellos tienen que hacer en
su propio país. ¿Cuál es la distribución
final en las calles de las ciudades? O
qué, ¿no hay cárteles allá? ¿O delin-
cuencia organizada allá?", arremetió.

Señaló que van a colaborar, coordi-
narse y trabajar juntos, pero que es nece-
sario defender la soberanía del país.

"Entonces hay una parte muy impor-
tante que ellos tienen que hacer allá,
muy importante. Y luego el decreto este
del Departamento de Justicia o de la fis-
calía, no sé qué es. De la fiscalía, creo.
No se entiende muy bien, es un decreto
general con menciones, pero ¿en qué se
va a traducir? Pues hay que esperar a ver
qué es lo que plantean, en qué se va a
traducir".

Sheinbaum afirmó que el combate al
tráfico de armas desde EU a México será
parte de las pláticas con el gobierno de
su homólogo Donald Trump.
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El Pentágono enviará aproximada-
mente 1,500 soldados estadounidenses
en servicio activo a la frontera con
México para reforzar las políticas
migratorias del presidente Donald
Trump, informó un funcionario de ese
país el viernes. 

Sin embargo, con este nuevo desplie-
gue, el número total de efectivos milita-
res en la frontera alcanzará más de 3 mil
500 castrenses.

De acuerdo con el funcionario, quien
habló bajo condición de anonimato por
no estar autorizado a declarar pública-
mente sobre el tema, los nuevos efecti-
vos provienen de una brigada de logísti-
ca del Cuerpo Aerotransportado basada
en Fort Liberty, Carolina del Norte. 

Su misión principal será brindar
apoyo a la Patrulla Fronteriza en tareas
operativas y logísticas.

El despliegue de tropas responde a
las órdenes ejecutivas firmadas por
Trump poco después de asumir la presi-
dencia el 20 de enero de este año. 

Desde entonces, el Pentágono ha
estado trabajando a ritmo acelerado para
implementar estas medidas, que buscan
reforzar la seguridad en la frontera sur
del país.

Actualmente, un primer contingente
de 1,600 soldados en activo ya se
encuentra en la frontera. 

Además, se espera que en los próxi-
mos días cerca de 500 efectivos adicio-
nales de la 10ª División de Montaña
comiencen a trasladarse a la zona para
sumarse a las operaciones.

A la par del refuerzo en la frontera,

unos 500 marines han sido enviados a la
Bahía de Guantánamo, en Cuba, donde
se prevé mantener a algunos de los
migrantes detenidos. 

Por lo que se reporta que cientos de
marines ya han arribado a la instalación
y están realizando labores de prepara-
ción para recibir el flujo migratorio.

Entre las tareas asignadas a las tropas
desplegadas en la frontera, se encuentra
la instalación de barreras de alambre de
púas, así como la provisión de transpor-
te, labores de inteligencia y otros apoyos
logísticos a la Patrulla Fronteriza. 

Mientras tanto, las tropas en
Guantánamo trabajan en la adecuación
de las instalaciones para recibir a los

migrantes y desempeñan diversas fun-
ciones de apoyo dentro de la base mili-
tar. 

Esta medida ha generado controver-
sia debido al uso de la prisión de
Guantánamo para la retención de perso-
nas en situación migratoria irregular.

El despliegue militar en la frontera y
la reactivación de Guantánamo como
centro de detención reflejan la estrategia
del gobierno de Trump para frenar la
migración ilegal. 

Sin embargo, organizaciones defen-
soras de derechos humanos han expresa-
do preocupación por las implicaciones
de estas medidas y su impacto en los
migrantes.

Gregory M. Guillot sostuvo videoconfe-
rencias con los altos mandos militares
de México.

Habla el
Comando Norte
con Defensa y

Marina

CONÉCTATE
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Para este sábado 8 de febrero, se
prevén temperaturas máximas de 40 a 45
grados en Michoacán, Guerrero y
Oaxaca; de 35 a 40 grados en Sonora,
Chihuahua, Coahuila, Nuevo León,
Tamaulipas, Durango, Sinaloa, Nayarit,
Jalisco, Colima, Morelos, Puebla (suroes-
te) y Chiapas.

Y de 30 a 35 grados en Zacatecas
(sur), San Luis Potosí, Aguascalientes,
Guanajuato, Querétaro, Estado de
México (suroeste), Hidalgo, Veracruz,
Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana
Roo; de acuerdo con el reporte vespertino
del Servicio Meteorológico Nacional
(SMN).

Ante el pronóstico de temperaturas
extremas, recomendó a la población

tomar medidas preventivas como abrigar-
se e hidratarse adecuadamente, evitar
cambios bruscos de temperatura, o expo-
nerse de manera prolongada a la radiación
solar, poner especial atención a enfermos
crónicos, niños y adultos mayores, así
como atender las indicaciones del sector
salud y de Protección Civil.

Al igual que hoy, a causa de una circu-
lación anticiclónica en niveles medios de
la atmósfera, mantendrá el ambiente de
caluroso a muy caluroso en estados del
Pacífico, norte, centro y la península de
Yucatán, así como cielo despejado y sin
lluvia en el noroeste y norte de México.

Durante la mañana, se pronostica
viento de 20 a 40 km/h con rachas de 50
a 70 km/h en el istmo y golfo de
Tehuantepec, que disminuirán en el trans-
curso de la tarde. 

Estados Unidos mandó a 1,500 soldados adicionales a la frontera con México, ele-
vando el total a 3,600 efectivos.

Arremete Claudia contra oficio
de EU para eliminar cárteles

Advierte el SMN por temperaturas extremas en el país

Manda el Pentágono más tropas
a su frontera sur y a Guantánamo
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Los legisladores avalaron los cambios
tras más de tres horas de discusión.

Tigres buscará retomar la senda del triunfo cuando esta
noche reciban al cuadro rojinegro en la fecha seis del

Torneo Clausura 2025 en el estadio Universitario.
1/DEPORTIVO 

Van felinos por romper 
la mala racha ante el Atlas
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El jefe del Comando Norte de los
Estados Unidos, Gregory M. Guillot,
conversó por videoconferencia con los
secretarios de la Defensa Nacional, el
general Ricardo Trevilla Trejo, y de
Marina, el almirante Raymundo Pedro
Morales Ángeles, por separado.

La cuenta oficial en X del
Comando Norte informó que el gener-
al Guillot dialogó con los mandos mil-
itares mexicanos sobre los esfuerzos
de cooperación en materia de defensa
y seguridad nacional, incluido el com-
promiso del Departamento de Defensa
de los Estados Unidos de apoyar al
Departamento de Seguridad Interior
en sus labores de seguridad en la fron-
tera con México.

Hace unos días atrás, el Trevilla
Trejo y Morales Ángeles conversaron
con el jefe del Departamento de
Defensa de los Estados Unidos, Pete
Hegseth, con quien acordaron profun-
dizar la cooperación bilateral.

La mandataria cuestionó cómo el fentanilo y otras drogas llegan a las calles de EU,
señalando la falta de control en su distribución interna.



partir del pasado 29 de
enero empezó a correr
el año de la serpiente
según la astrología
china. Y hasta un escép-
tico como yo está tenta-

do a considerar que, efectivamente, tal
como señalan las predicciones zodia-
cales asiáticas, es –sigo el texto de
Susy Forte para el diario argentino La
Nación (5-II-2025)– “de reevaluación
y es un buen periodo para revisar,
reestructurar y transformar en busca de
respuestas y redención”.

Sé que eso de “transformar” les va a
encantar a muchos fieles de la 4T,
aunque no veo por ningún lado que en
esas filas estén revisando o reevaluan-
do casi nada, excepto aquello que en
los hechos y obligados por las nuevas
circunstancias de la era Trump sí están
reconsiderando, como su fracasada
estrategia de seguridad, si bien Omar
García Harfuch insiste, para regocijo
de los fanáticos morenistas, en que
sigue cabalmente la estrategia delinea-
da por el padre del humanismo mexi-
cano, hoy avecindado en Palenque
(con largas estadías en La Habana,
según dicen algunas lenguas obvia-
mente bífidas).

Según la citada Forte, en este perio-
do “la ciencia y la tecnología también
harán contribuciones notables”. Puede
que sea así, pero no son pocos los
seguidores de la “ciencia” que creen,
por ejemplo, que Elon Musk será una
especie de “salvador” del planeta con
sus grandes proyectos en materia de
inteligencia artificial y su insuperable
red de satélites Starlink; y tampoco
escasean quienes lo ven como la
encarnación misma del anticristo.
¿Ángel o demonio; paloma o serpi-
ente? Qui sapit (quién sabe). Otro
tanto ocurre con la promesa presiden-
cial de que “México será una potencia
científica y tecnológica”. Hasta un
auto eléctrico se ha embarcado en pro-
ducir la Presidenta (científica de car-
rera, pero ideóloga por vocación). Las
dudas de que todo acabará como los
respiradores y la vacuna “Patria” se
multiplican.

Probablemente este año sea bueno,
ahora sí, para las farmacias del bienes-
tar y los hospitales públicos mexi-
canos: Forte nos advierte que la serpi-

ente “simboliza la posibilidad de trans-
formar el veneno en medicina, la
carencia en abundancia y el dolor en
alegría, todo a través de la sabiduría, el
poder transformador y la habilidad
para reinventarse que caracteriza a este
signo”, que espero sea el de los fun-
cionarios que vienen acabando con lo
poco que funcionaba en el sector
salud.

Más allá de la astrología china, es
claro que en México la serpiente fue
muy importante para las culturas pre-
hispánicas; baste pensar en
Quetzalcóatl, el dios de la serpiente
emplumada, o su versión maya,
Kukulcán, a quien los increíbles arqui-
tectos de Chichén Itzá hicieron
descender como una serpiente de luz y
sombra por una escalinata durante el
equinoccio.

Para alborozo del retorcido
nacionalismo que nos gobierna, este
año también nos va a tocar volver al
mito fundacional de México-
Tenochtitlan, pues se cumplen siete
siglos de la llegada de los primeros
mexicas a lo que hoy es la CDMX. Me
encantará que algunos rijosos pero
muy informados historiadores discutan
si no es que acaso fueron los conquis-
tadores españoles quienes introdujeron
la idea de que las tribus originarias
encontraron un águila devorando una
serpiente, representación cristiana del
pecado, la perdición y el mal (cuentan
con el respaldo de algunos códices que
hablan más bien de que el águila está
devorando a otras aves). ¿No es una
astuta y maligna serpiente la que
manipula a Eva para que coma del
fruto prohibido? Los españoles dedu-
jeron que como buenos católicos que
íbamos a ser nos convenía más pensar
en el mal siendo domeñado por un
águila. Sin embargo, hoy la escalofri-
ante cantidad de muertes violentas en
el país parecen sugerir que el mal (una
serpiente monstruosa) está devorando
a la noble águila.

Mi diccionario favorito de símbolos
–de Juan Eduardo Cirlot– que siempre
en ocasiones como esta traigo a
colación, plantea igualmente que “en
multiplicidad y en el desierto, las ser-
pientes son las fuerzas de la destruc-
ción” y que pueden simbolizar tam-
bién “el principio del mal inherente a
todo lo terreno”. Piénsese, por ejemp-

lo, en el desierto antidemocrático que
cruzamos y en los muchos bichos que
serpentean en sus arenas. Ahí la ofid-
iofobia (esa que experimentaba el
buen Indiana Jones en algunas de sus
aventuras) es un riesgo, pero la vamos
a tener que superar junto con este
escamoso año.

Correspondencia parda
Por cierto, un joven artista, Mario

José Nava, realizó hace no mucho una
celebrada interpretación pictórica del
horóscopo chino (recuerdo haber visto
a Carlos Slim encomiando en una
galería los cuadros que representaban
al tigre y al mono). Tres de esas obras
serán mostradas nuevamente por nue-
stro amigo Nava en una exposición
–Urdimbre cósmica: las tramas del
tiempo– en la que además se integran

otros trabajos suyos que tienen pre-
cisamente como hilo conductor el paso
de Cronos por nuestras vidas.

“Cada pieza –dice el texto curatori-
al– propone la reflexión sobre cómo
nuestras vivencias se entrelazan en una
maquinación más grande, en donde la
relación de lo colectivo / personal se
tensa, desvelando un entramado que,
tal como en los horóscopos, ofrece
posibles verdades y gestiona una con-
stante búsqueda de identidad”. La
muestra, que se lleva a cabo en el
marco de la Semana del Arte de
Ciudad de México, estará abierta al
público desde este segundo viernes del
año de la serpiente, hasta el próximo
domingo, en el elegante Hotel Maison
México Roma (Valladolid 96, colonia
Roma Norte).

l sesgo de normalidad es un
fenómeno cognitivo en el
que las personas subesti-
man o ignoran señales de
una acción o evento porque
creen que la situación
seguirá siendo “normal”

como lo ha sido en el pasado. Es una ten-
dencia a minimizar riesgos y a asumir que,
aunque existan advertencias claras, las
cosas seguirán funcionando con normali-
dad.

En el sexenio pasado la política de los
abrazos y colusión con el crimen organiza-
do se alertó en tiempo y forma por innu-
merables actores de diversas esferas políti-
cas, sociales, empresariales y ciudadanas.
El punto de inflexión ocurrió durante las
campañas electorales donde claramente la
intromisión de las organizaciones crimi-
nales para favorecer a sus candidatos(as)
prendió todas las alertas domésticas e inter-
nacionales y la cuerda bilateral llegó a su
tensión máxima en octubre del 2020 con la
detención del exsecretario de la Defensa,
Salvador Cienfuegos.

Al gobierno de México no se le informó
de alguna investigación en curso y todo se
manejó en absoluto sigilo en lo que parece
ser que el modus operandi estadunidense
sigue mostrando la nula confianza en las
autoridades mexicanas.

No hay maroma ni distractor que logre
sesgar lo evidente.

Los discursos y la narrativa que ya se
construía en importantes despachos del
gobierno republicano y después demócrata,
apuntaba que en el primer piso de la cua-
troté había un “intolerable” interés por
empoderar al cártel de Sinaloa y con orga-
nizaciones delictivas que cogobiernan
amplias regiones del país. Las recientes
detenciones de objetivos criminales y gen-
eradores de violencia muestran la punta del
iceberg del hedor transformador.

En este espacio como en innumerables
otros, se puntualizó el riesgo latente de una
fallida política de seguridad que ha enluta-
do a millones de hogares. La violencia, cor-
rupción e impunidad vulneran el estado de
Derecho y la confianza bilateral generando
aún más tensión con el regreso de Trump a
la Casa Blanca.

El magnate tiene prisa y el conflicto
como negociación es su herramienta para
lograr los objetivos trazados. La subesti-
mación de Sheinbaum al “hard power” que
será el epicentro para exhibir “la intolerable
relación del gobierno mexicano con los
cárteles” y su red de vínculos políticos es
una ruta peligrosa.

La espada de Damocles arancelaria es un
arma poderosa y la Casa Blanca quiere
resultados que vayan más allá de deten-
ciones, decomisos, despliegues, cifras y
pirotecnia mediática.

No hay espacio para el engaño ni la sor-
presa.

La administración de Donald Trump
tiene ese poder contra el gobierno de
Claudia Sheinbaum al acceder a informa-
ción sensible y ese conocimiento le permite
tomar decisiones con timing y mantenerse
un paso adelante.

Sin embargo, el tiempo corre en contra
del presidente de los Estados Unidos.
Enfrenta una limitación temporal obligán-
dolo a actuar. La ventana de oportunidad se
puede cerrar y su plazo es inminente para
adelantar la revisión (que busca México) o
la renegociación (que quiere Estados
Unidos) del T-MEC que ha logrado integrar
de manera profunda ambas economías.

México también aprieta el paso.
Y en paralelo, la presión sobre

Sheinbaum debido a la combinación de fac-
tores como la reforma al poder judicial, la
crisis de opioides, el desastre fronterizo, la
percepción de la inacción por parte del gob-
ierno mexicano con las organizaciones
criminales marcan que el arma arancelaria
será punta de lanza trumpista para forzar
respuestas más enérgicas.

¿Quién será la pieza reemplazable den-
tro de la estrategia mayor?

l 5 de febrero se efectuó la
conmemoración de la
Constitución. Después de
clamar por la unidad
nacional para hacer frente
a la amenaza de los

aranceles y cumplidas las exigencias
de Trump, la presidenta decidió
excluir de la ceremonia al Poder
Judicial (excepto a tres ministras
leales). Vimos el festejo de una
república mutilada de su Poder
Judicial y de la inconstitucionalidad
que brota del nuevo grupo en el poder
casi absoluto del Estado. Este episodio
amerita algunas reflexiones.

Entre las elecciones de julio y el
cierre del año ocurrieron tres actos de
poder excepcional para armar un régi-
men autoritario. El primero de ellos
fue la sobrerrepresentación en el
Congreso. Concluido el cómputo elec-
toral, la coalición triunfante obtuvo la
mayoría de los votos. Correspondía
que pudiese adjudicarse hasta un 8 por
ciento más de asientos en la Cámara.
Pero gracias a la debilidad opositora y
la elástica y maleable interpretación de

la “cláusula de gobernabilidad” (de la
que son corresponsables los princi-
pales partidos de la oposición), la may-
oría decidió aplicar el artículo 54 con-
stitucional de manera que pudiera
evadirse el mandato de este mismo
artículo que indica que ningún partido
puede tener más de 300 diputados. A
raíz de una estrategia electoral deliber-
ada para que la funesta cláusula pud-
iese aplicarse a cada partido de la
coalición, ¡oh sorpresa!, el obradoris-
mo (que más allá de formalismos es un
solo partido y no tres) se apropió de las
tres cuartas partes de la Cámara, y en
el Senado compró o extorsionó a los
senadores que le faltaban. Así, se con-
stituyó de facto en mayoría constitu-
cional con la bendición del nuevo INE
y del tribunal electoral.

A continuación, vino el Plan “C”, el
cemento de la nueva estructura, que
contiene barreras autocráticas ensar-
tadas en lo que fue una constitución
democrática. La primera es la destruc-
ción de la independencia del Poder
Judicial y su sometimiento al
obradorismo mediante elecciones con-
troladas por la presidencia y la frac-
ción parlamentaria morenista. El

segundo es la reforma de supremacía
constitucional que blinda las reformas
constitucionales -obviamente hechas
por la coalición obradorista mientras
dure-, contra controversias constitu-
cionales, acciones de inconstitucional-
idad o juicios de amparo -figura previ-
amente esterilizada en la ley reforma-
da en abril del año pasado-. Con esta
segunda reforma, el obradorismo
puede “constitucionalizar” sin obje-
ciones lo que le venga en gana,
incluyendo la violación de los dere-
chos humanos y constitucionales, de la
que estas mismas reformas son ya un
caso. La tercera es la desaparición de
los organismos autónomos que garan-
tizaban derechos a la información, a la
educación de calidad, a la superación
de la pobreza, entre otros.

Con estas tres reformas se garantiza
que quien tenga el control de los tres
poderes del Estado podrá impermeabi-
lizarse contra sentencias judiciales que
le puedan perjudicar, contra diferendos
interpretativos de la Constitución por
parte de terceros interesados y contra
el ejercicio de derechos (a la informa-
ción, a la evaluación del gasto social y
de la calidad educativa, entre otros).

Durante la amenaza trumpista del
mes, el gobierno y sus cabezas lla-
maron a la unidad nacional. En el
Congreso, los morenistas gritaron el
Himno Nacional y vivas a la presiden-
ta. Poco faltó para que se envolvieran
en la bandera (gesto peligroso si nos
atenemos al mito del Castillo de
Chapultepec en 1847). Pero el día de la
Constitución hicieron gala del sectaris-
mo que los caracteriza. Alegando
“falta de respeto” del Judicial hacia los
otros dos pno “obedecer” a la pseudo-
constitucionalidad engendrada por los
otros dos poderes se excluyó al todavía
Tribunal Constitucional. ¡Tengan su
unidad nacional! Lo que en realidad
celebró la cúpula del morenismo y sus
epígonos fue el Plan C de López
obrador. Aprovechando la ocasión, la
presidenta anunció la intención de cer-
rar la pinza con la cuarta barrera de
dicho plan: la reforma político elec-
toral. Sabemos que suprimirá la
reelección y facilitará el control de
legisladores, alcaldes y gobernadores.
Pronto sabremos si cierra aún más el
régimen representativo, electoral y de
partidos.

n el último día de la
Convención Constitucional de
1787, cuando Estados Unidos
adoptó su Constitución, un
grupo de personas se reunió

en la escalinata de la Sala de Independencia,
en Filadelfia, a la espera de noticias sobre el
gobierno que los padres fundadores de la
nación habían diseñado. Una mujer se acer-
có a Benjamin Franklin y le preguntó si se
había establecido una república o una
monarquía. Franklin respondió: “una
república, si pueden conservarla.”

La historia es importante en una semana
en la que hemos sido testigos de los esfuer-
zos del nuevo gobierno de Trump por
romper con las reglas existentes. Primero, al
borde de una guerra comercial con sus dos
socios. “Los aranceles que Trump anunció
violan el T-MEC,” me dijo la exembajadora
de México en Estados Unidos, Martha
Bárcena. 

Ella sirvió durante el primer gobierno de
Trump y formó parte de las negociaciones

del nuevo tratado comercial entre los tres
países de América del Norte.

Pero, frente a la amenaza de aranceles
que Estados Unidos lanzó sobre México y
Canadá, lo más grave del episodio no son
los aranceles en si mismos. “Lo más grave
es la corrupción de Trump y sus amigos,”
dice el periódico Financial Times. 

Los aranceles pueden hacer mucho daño,
afirma la publicación, pero incluso si se
postponen, son una muestra más de que el
Presidente está dispuesto a romper las nor-
mas.

Muchas piezas se mueven a la vez.
Mientras la tensión entre México, Estados
Unidos y Canadá, crecía y los vecinos se
acercaban al precipicio de una batalla de
aranceles, en Washington Elon Musk se
hacía del control del sistema federal de
pagos del Departamento del Tesoro. Con
esta herramienta, Musk y su equipo en el
llamado Departamento de Eficiencia
Gubernamental (DOGE), podrán monitore-
ar, y potencialmente limitar, el gasto del
gobierno. 

Tendrán el control de billones de dólares

del dinero público. Unilateralmente,
podrían restringir pagos que ya fueron
aprobados por el Congreso.

Llama la atención la facilidad y la rapi-
dez con que esta función clave del
Departamento del Tesoro pasó a manos de
Elon Musk. 

No hay que perderlo de vista: Elon Musk
es el hombre más rico del mundo, sus com-
pañías tienen contratos multimillonarios
con el gobierno de Estados Unidos y es un
aliado de Trump. Pero nadie lo eligió.

En solo dos semanas, además, Musk ha
desmantelado agencias enteras como
USAID (encargada de entregar fondos de
ayuda a distintas causas en el mundo), y ha
ofrecido un ultimatum a millones de traba-
jadores del gobierno para que renuncien, o
de lo contrario sean despedidos. Trump
quiere romper lo que existe y reajustar el
gobierno de Estados Unidos.

El anuncio de aranceles a sus aliados
comerciales, y su esfuerzo por transformar
el gobierno, son emblemáticos del poder
casi sin límites del Presidente Trump. 

Aún con la pausa en los aranceles por 30
días, la amenaza a la economía global se
queda. Y la amenaza a la república de
Benjamin Franklin, también.

sábado 8 de febrero de 2025

Conclusión

Romper lo que existe

Ariel González

Julio Vaqueiro
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El año de la serpiente

Celebrar la Constitución autocráticaTrump,
Damocles
y el tiempo
Márcela Gómez Zalce

Francisco Valdés Ugalde
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En comisiones, el Instituto Nacional
Electoral (INE) aprobó un proced-
imiento para realizar un sorteo medi-
ante un programa informático, para
determinar en qué distritos competirán
las candidaturas a jueces de Distrito y
magistraturas de Circuito, lo cual se
aplicará sólo en 15 estados.

El proyecto aún debe ser discutido y
aprobado por el Consejo General del
INE, en su próxima sesión.

Para esta elección, el país se dividió
en 32 circuitos judiciales, que a su vez

se dividieron en distritos electorales; en
el caso de 17 Circuitos están conforma-
dos por un solo distrito, pero en los 15
restantes hay dos o más distritos por

estado.
Por tanto, el INE propone imple-

mentar un sorteo, mediante un progra-
ma informático, para repartir las candi-
daturas en los distritos de este último
grupo, ya que en cada boleta puede
haber un máximo de 10 cargos para
jueces de Distrito y magistrados de
Circuito.

Estas candidaturas estarán divididas
por especialidad (penal, administrativa,
civil, laboral, etc.), y se buscará que en
cada distrito la ciudadanía vote por al
menos un cargo en materia penal.

Las entidades son: Ciudad de
México, Jalisco, Nuevo León, Estado
de México, Tamaulipas, Morelos,
Chihuahua, Guanajuato, Baja
California, Tabasco, Sinaloa, Coahuila,
Veracruz, Puebla y Sonora.

La Ciudad de México, por ejemplo,
estará dividida en 11 distritos judi-
ciales, donde se elegirán un promedio
de 9.8 cargos de magistrados de
Circuito y 5.8 jueces de Distrito.

Las comisiones unidas del proceso
electoral del Poder Judicial, así como
del Registro Federal de Electores apro-
baron un mecanismo para realizar la
asignación de cargos por distrito.

"A partir del listado de candidatos
que proporcione el Senado de la
República al INE, se generará una lista
para cada especialidad o materia dentro
de cada circuito judicial", señala la
propuesta.

Cd. de México/El Universal.-                         

El exsubsecretario de Gobernación y
exsecretario particular de Felipe
Calderón, Roberto Gil Zuarth, presentó
una denuncia contra el exministro de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), Arturo Zaldívar, por faltas
administrativas graves en la elección
judicial.

Esto, luego que Gil Zuarth fue descal-
ificado en la tómbola judicial, pero
quedaron seleccionados 18 excolabo-

radores de Zaldívar.
De acuerdo con el documento que

compartió en redes sociales, la denuncia
fue presentada en la Contraloría de la
Presidencia de la República.

"Actuación bajo conflicto de intere-
ses del servidor público", dice el acuse
que entregó este viernes 7 de febrero.

"Al menos 18 candidatos judiciales
trabajaron directamente con quien luego
presidió el Comité de Evaluación del
Poder Ejecutivo", escribió en su cuenta
de X.

Cd. de México/El Universal.-                                 

El Sistema Nacional Anticorrupción
debe fortalecerse con recursos suficientes e
independencia "para actuar sin presiones
políticas, sin captura y sin beneficio para los
cuates y para las cuotas", y evitar que se
repitan casos como el desvío de recursos en
Segalmex o la llamada Estafa maestra,
señaló Vania Pérez Morales, presidenta del
Comité de Participación Ciudadana (CPC)
del Sistema Nacional Anticorrupción.

En el Senado de la República, durante el
cambio de presidencia del CPC, dijo que "la
corrupción política y el uso discrecional de
recursos públicos, las licitaciones amañadas
y desvío de recursos deben erradicarse con
total transparencia". "No podemos permitir
que la corrupción continúe secuestrando el
futuro, (...) no podemos permitir más escan-
dalosos casos de corrupción como los que
han afectado al país en los últimos años, la
Estafa maestra, Odebrecht, Segalmex (...)",

refirió.
Adelantó que el comité trabajará en una

reforma a las leyes secundarias del Sistema
Nacional Anticorrupción para fortalecerlo y
"que se vaya lo que ya no sirve". "Lamento
profundamente que, a 10 años de la reforma
constitucional, el Sistema Nacional
Anticorrupción no haya dado los resultados
que la ciudadanía merece", dijo.

Añadió que trabajará en cuatro líneas
estratégicas: atención a las víctimas de la
corrupción, diseñando estrategias y acciones
que restituyan derechos; profesionalización
de la administración pública, implementan-
do iniciativas y ayudando a fortalecer las
capacidades institucionales.

Así como prevención de la corrupción
mediante programas de ética e integridad,
promoviendo una cultura de transparencia y
buenas prácticas en los sectores público y
privado, el fomento a la gestión de las
denuncias para fortalecer mecanismos acce-
sibles y seguros para que la ciudadanía

pueda denunciar actos de corrupción y pro-
mover el seguimiento efectivo de los casos
reportados.

Subrayó que el Sistema Nacional
Anticorrupción debe contar con un instru-
mento y una coordinación efectiva para evi-
tar la repetición de los crímenes, para asegu-
rar que los responsables se enfrenten a las
consecuencias de sus actos, y también
garantizar que no vuelva a haber más vícti-
mas. "Por ello emprenderemos un trabajo
coordinado con fiscalías especializadas, con
contralorías, agentes fiscalizadores y
comités de participación ciudadana, para
asegurar que las instituciones que velan por
los recursos de las personas en México estén
trabajando en ello".

La titular del CPC señaló que la corrup-
ción en los trámites públicos asciende a más
de 11 mil millones de pesos anuales y la cor-
rupción en su conjunto representa 5% del
PIB del país, es decir, una pérdida de más de
500 mil millones de pesos al año.

Cd. de México/El Universal.-             

Raquel Buenrostro, titular de la
Secretaría Anticorrupción y Buen
Gobierno, pidió al Senado de la
República que considere aprobar una
ley que congele los recursos de las
empresas fantasma para combatirlas.

En la presentación del informe del
Comité de Participación Ciudadana del
Sistema Nacional Anticorrupción, en la
Cámara Alta, la funcionaria afirmó que
la ley actual no permite combatir los
delitos cometidos por las empresas fan-

tasma y todo se queda en "simulación".
"Desafortunadamente, pues sí, la ley

no alcanza para eso el día de hoy, y si
sería bueno que estuviera en las próxi-
mas iniciativas. No hay que tipificar ni
a la persona ni el procedimiento, lo que
hay que hacer es ir sobre el dinero, lo
que hay que entender es la motivación
del delito y atacar el fondo del delito,
porque si nos vamos por las ramas,
nunca va a funcionar y nada más nos
estamos haciendo pura simulación".

Subrayó que es necesario que el
Congreso apruebe la creación de una

legislación que congele los bienes de
las empresas fantasma, porque sin ella
no será posible terminar con dicha
práctica. "La motivación de las empre-
sas fantasma es manejar el dinero, pues
lo que se tiene que hacer es congelar el
dinero, si no hay una ley que congele el
dinero, a la primera no va a funcionar
porque se van a desaparecer, mueven el
dinero, lo cambian de una persona a
otra persona fantasma y ya, y no hay
manera de darle continuidad, de darle
seguimiento, pues por eso se llaman
empresas fantasma", dijo.

MONTERREY, N.L. SÁBADO 8 DE FEBRERO DE 2025

Recibe México más
de 10 mil deportados

Cd. de México/El Universal.-                       

Desde el comienzo de la adminis-
tración del republicano, Donald Trump en
Estados Unidos, el gobierno de México
ha recibido a 10 mil 964 personas depor-
tadas; 8 mil 425 corresponden a mexi-
canos y 2 mil 539 de otras nacionalidades,
quienes han sido repatriados.

Así lo dio a conocer la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo en la conferen-
cia matutina, al señalar que los extranjeros
han sido llevados a sus países vía trans-
porte terrestre y aéreo, en este último han
salido con destino a Honduras.

"Es voluntario, recuerden, siempre es
voluntario, si así lo quieren, les acom-
pañamos para que puedan ir a sus países
de origen", dijo.

Luego de que la gobernadora de
Morelos, Margarita González Saravia,
afirmara que los migrantes que regresaron
a su entidad "los trajeron esposados hasta
el AIFA", la Presidenta solicitó a la secre-
taria de Gobernación, Rosa Icela
Rodríguez, revisar con ella a qué se refer-

ía exactamente, ya que su gobierno cuen-
ta con los mecanismos para averiguar qué
trato recibieron durante la deportación y
garantizar el respeto a los derechos
humanos. "Sí le pedí a la secretaria de
Gobernación que hablara con Margarita
para ver exactamente a qué se refería, y lo
están revisando. Recuerden que nosotros
siempre que, lo hemos dicho, que llega
alguna persona de Estados Unidos depor-
tada, siempre hay una entrevista en caso
de que ellos quieran, por supuesto, para
ver si hubo alguna violación a los dere-

chos humanos y se ponen todas las quejas
correspondientes".

Detenciones subieron 
150% en 2024

En 2024 el gobierno de México inten-
sificó la detención de migrantes en terri-
torio nacional, dado que de enero a agos-
to la captura de personas en condición de
movilidad aumentó 150% en compara-
ción con el mismo periodo de 2023, de
acuerdo con datos de la Unidad de
Política Migratoria de la Secretaría de
Gobernación (Segob).

Las cifras de la dependencia que
dirige Rosa Icela Rodríguez revelan que
en los primeros ocho meses de 2024
fueron aprehendidos 719 mil 690
migrantes, mientras que en ese lapso de
2023 fueron 277 mil 794.

De hecho, las detenciones de los
primeros ocho meses de 2024 superaron
en 27.7% las registradas al año anterior,
que alcanzó 563 mil 569.

La información evidencia que desde
2020 las detenciones de migrantes van en

ascenso, dado que ese año se contabi-
lizaron 82 mil 379, en 2021 alcanzaron
las 185 mil 319 y en 2022 se registraron
314 mil 639.

El año pasado, las nacionalidades con
el mayor número de capturas fueron la
venezolana, con 171 mil 622; ecuatori-
ana, 72 mil 500; hondureña, 55 mil 659;
guatemalteca, 55 mil 542; salvadoreña,
51 mil 831, y nicaragüense y colombiana,
con 43 mil 219.

Margarita Núñez, coordinadora del
Programa de Asuntos Migratorios en la
Universidad Iberoamericana Ciudad de
México, afirma que el año pasado, por
cada presunto delincuente que detenían
elementos de la Guardia Nacional (GN),
apresaron a 45 personas en contexto de
migración. "Esto nos da una proporción
muy importante sobre cómo el enfoque

principal de la Guardia Nacional está en
el control migratorio que tienen que ver
con un incremento en las violaciones a
derechos humanos que se cometen contra
personas migrantes", comenta.

Señala que el control migratorio por
parte de elementos de las Fuerzas
Armadas, así como por parte de agentes
del Instituto Nacional de Migración
(INM), exponen a los migrantes a condi-
ciones de mayor riesgo a buscar nuevas
rutas para llegar a suelo estadounidense.

Núñez asegura que hasta 2022 se
tenían registrados 15 mil 822 elementos
de la Guardia Nacional en la frontera
norte y 9 mil 300 más resguardando la
frontera sur, lo que expone a las personas
en contexto de migración a recurrir a
redes de tráfico de personas y a los
polleros.

Raquel Buenrostro pidió al Senado aprobar una ley para congelar los
activos de empresas fantasma y combatir su operación.

Aprueba INE sorteo informático para el PJF

Buscan congelar recursos de empresas fantasmas

El exsubsecretario afirmó que al menos 18 candidatos seleccionados traba-
jaron directamente con el exministro en retiro.

‘La corrupción cuesta 500 mil millones al año’

El sorteo se aplicará en los 15 estados con múltiples distritos para distribuir
las candidaturas de los comicios judiciales.

Denuncia Roberto Gil
Zuarth a Arturo Zaldívar

Sheinbaum destacó que el proceso de repatriación es voluntario y que el
gobierno ofrece acompañamiento a quienes deseen regresar a sus países.

Capturas de migrantes 
en territorio mexicano

En cada boleta habrá
un máximo de 10 

cargos para jueces de
Distrito y magistrados

de Circuito
“

Desde el inicio de la administración de Trump, el país ha
recibido a 10,964 personas de las cuales 8,425 son mexicanos y

2,539 de otras nacionalidades.

2019
2020
2021
2022
2023

2024

182 mil 940
82 mil 379
185 mil 319
314 mil 639
563 mil 569

719 mil 690 
(de enero a agosto)
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El presidente de la Mesa Directiva
del Senado, Gerardo Fernández
Noroña (Morena), afirmó que sus com-
pañeros de bancada Félix Salgado y
Saúl Monreal no podrán ser candidatos
a la gubernatura de Guerrero y
Zacatecas en 2027, una vez que se
apruebe la reforma contra nepotismo,
enviada por la presidenta Claudia
Sheinbaum.

En conferencia de prensa, aseguró
que dicha reforma será aprobada en
este periodo de sesiones y ambos
senadores morenista quedarán descar-
tados para participar como candidatos a
gobernador, ya que la actual gober-
nadora de Guerrero, Evelyn Salgado,
es hija de Salgado Macedonio, y el
mandatario de Zacatecas, David
Monreal, es hermano del senador Saúl
Monreal.

Fernández Noroña respondió a pre-
gunta expresa, ya que ambos legis-
ladores han hecho pública su intención
de contender por las gubernaturas en la

elección de 2027. Dijo que podrán
competir por las gubernaturas de
Guerrero y Zacatecas en 2033.

"Están en su derecho de buscarlo y
lo podrán hacer seis años después que
sus familiares hayan dejado el cargo. O
sea, no hay una prohibición a que
puedas participar. Lo que se plantea es

que tengas que esperar un periodo,
¿no? Si es de alcaldía de tres años, y si
es gubernatura o Presidencia de la
República es seis", expuso.

Detalló que "la idea es que, también,
hasta donde entiendo, el nepotismo
entre en vigor a partir de 2027; y la de
no reelección 2030".

Cd. de México/El Universal.-                        

La Fiscalía General de la República
(FGR) va contra los jueces que otor-
garon suspensiones y amparos contra la
reforma judicial.

Tras ser denunciados por el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF), por presunta
invasión de competencias, la FGR tiene
en la mira al juez Primero de Distrito
en el Estado de Michoacán, Sergio
Santamaría Chamú, y a la jueza Sexto
de Distrito en Materia Administrativa
en el Estado de Jalisco, con residencia
en Zapopan, María Gabriela Ruiz
Márquez, a quienes ya les abrió car-
petas de investigación por el delito
contra la administración de la justicia,
que prevé 37 conductas penales.

En la conferencia matutina de los
jueces, Santamaría Chamú, quien
ordenó suspender la elección judicial,
reveló que este viernes fue notificado

por la Fiscalía General de la República
de una investigación en su contra, en la
que se está requiriendo información del
juicio de amparo, concretamente
copias certificadas tanto del cuaderno
principal del amparo como del inciden-

tal.
"Este requerimiento indica y se pre-

cisa de la existencia de una carpeta de
investigación cuyo número aquí tengo
y viene a constituir ya la ejecución de
esa orden y que desde luego habremos
de controvertir debidamente en su
momento ante quien corresponda, ante
la autoridad ministerial", indicó.

Ante la denuncia, el juzgador anun-
ció que solicitó medidas cautelares ante
la Comisión Interamericana de
Derechos Humanos (CIDH), para efec-
to de preservar su integridad y la inde-
pendencia de la judicatura en general.

En tanto, la jueza María Gabriela
Ruiz Márquez, quien concedió un
amparo que anula el proceso legislativo
de aprobación de la reforma judicial,
afirmó que también fue notificada de
una carpeta de investigación en su con-
tra, lo que consideró como actos "ten-
dientes a amedrentarnos, a influir en mi
sique de cómo resolver, para intimi-
darnos".

"Este tipo de situaciones sí me inco-
modan, sí me altera porque me genera
la impotencia de saber que estamos en
un Estado de derecho totalmente
desconocido, donde en lugar de contro-
vertir mi decisión y esperar la decisión
terminal del órgano que tenga que
resolver, utilizan este tipo de mecanis-
mos donde, eventualmente, por mi for-
mación, sé que seré imputada por la
comisión de un delito contra la admin-
istración de justicia, que prevé 37 con-
ductas y no sé en cuáles se pretende
encuadrar", lamentó.

La impartidora de justicia denunció
que el Consejo de la Judicatura Federal
(CJF) inició un procedimiento discipli-
nario en su contra por las resoluciones
que emitió contra la reforma judicial.
Acusó a los consejeros de ser afines al
oficialismo.
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La presidenta Claudia Sheinbaum
Pardo mencionó 10 mil millones de
pesos para hacer la renivelación de los
salarios de los trabajadores del
Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales de los Trabajadores del Estado
(ISSSTE), con los fideicomisos del
Poder Judicial.

En la Inauguración de la Clínica de
Medicina Familiar de Especialidades
de Pachuca, Sheinbaum Pardo indicó
que ahora el ISSSTE tendrá recursos
suficientes para dar salarios justos a los
trabajadores del Instituto.

"¿De dónde va a venir este recurso?
Ya encontramos qué salida le vamos a
dar a los fideicomisos de la Corte, la
gran mayoría va a ir para el ISSSTE,
del Poder Judicial, miles de traba-
jadores que tiene el Poder Judicial",
indicó.

"En vez de que haya privilegios, los
convertimos en derechos", expresó la
titular del Ejecutivo federal.

Ante los hidalguenses que le
externaron que "no está sola" por las

amenazas del presidente de Estados
Unidos, Donald Trump, Sheinbaum
resaltó que este 2025 es de consoli-
dación de la salud con servicios, per-
sonal e infraestructura, así como garan-
tizar a los trabajadores del ISSSTE que
puedan tener salarios equivalentes a los
del Seguro Social.

Declaró que uno de los grandes
objetivos de su gobierno es recuperar
lo público, que comenzó con el expres-
idente Andrés Manuel López Obrador,
porque en el periodo neoliberal se
dedicaron a decir que lo público "era
malo".

Cd. de México/El Universal.-                   

El coordinador de la bancada
morenista en el Senado, Adán Augusto
López, entrevistado en la Junta de
Coordinación Política (Jucopo), aseguró
que el desafuero del legislador morenista
Cuauhtémoc Blanco tendría que solici-
tarse una vez que se girara una orden de
aprehensión en su contra.

Aseguró que el desafuero del legis-
lador morenista tendría que solicitarse
una vez que se girara una orden de apre-

hensión en su contra. "No, la ley permite
que se investigue a una persona que goza
de fuero constitucional, lo que la ley o lo
que el fuero te garantiza es que no puedas
ser detenido mientras gozas de ese fuero,
pero para eso, una vez que se gira una
orden de aprehensión, que se agotan todas
las instancias, entonces se pide un desa-
fuero", afirmó.

Se pronunció por "esperar, verdad, que
se continúe con la investigación y que se
determine si hay lugar o no en una carpe-
ta de investigación".

Veracruz/El Universal.-                          

Veracruz es la entidad federativa, de
acuerdo con registros oficiales, con la
mayor cantidad de fosas clandestinas,
lo que refleja un entorno de perpe-
tración de estas conductas particular-
mente atroz, señaló Alan García
Campos, coordinador de la Unidad
Leal y de Análisis de la Oficina del
Alto Comisionado en México de la
Organización de las Naciones Unidas.

"Veracruz es un caso complejo en el
tema de desaparición de personas
debido a que la criminalidad ha pene-
trado aparatos e instituciones, lo que
generó una situación crítica y
dolorosa", expresó.

Abordado por los medios al término
de la inauguración del Programa
Universitario para la Atención de la
Problemática de la Desaparición de
Personas y la Identificación Humana
de la Universidad Veracruzana, aseguró
que el estado se mantiene entre las enti-
dades con más casos de desapariciones
y de fosas clandestinas.

Advirtió que el problema de las
desapariciones continúan ocurriendo,
pues se trata de un delito que no cesa y
señaló que en esa entidad existe com-
plicidad y protección hacia grupos
criminales responsables de la crisis de
desapariciones.

"Particularmente los niveles de
complicidad y confabulación y protec-
ción desde algunas estructuras guber-
namentales. Desgraciadamente en el
tema de la desaparición ha habido un
involucramiento de algunas esferas en
los distintos niveles", expresó.

Encuentran sin vida a aspirante
a alcaldía de Paso del Macho
El secretario del ayuntamiento de

Paso del Macho y aspirante del PVEM
a la misma alcaldía, Carlos Ranses
Neri Rodríguez, junto con su hermano,
quienes habían sido reportados como
desaparecidos, aparecieron muertos en
la región montañosa central de
Veracruz. Los restos de las víctimas
fueron ubicados en un cañal del ejido
Actopan del municipio de Paso del
Macho, los cuales presentaban huellas
de violencia.

Elementos de la Fiscalía General del
Estado llevaron a cabo el levantamien-
to de los cuerpos, por cuya desapari-
ción ya habían iniciado una Carpeta de
Investigación.

El organismo destacó que se infor-
mó que se desplazó de inmediato un
equipo multidisciplinario al sitio del
hallazgo para realizar el aseguramiento
de evidencias, análisis pericial y levan-
tamiento de los cuerpos.

Los familiares revelaron que fue la
tarde del jueves la última vez que

tuvieron contacto con ambos cuando
viajaban a bordo de un automóvil de la
marca KIA. 

La última ubicación disponible de
las víctimas fue a la altura del munici-
pio de Camarón de Tejeda, una demar-
cación cercana a Paso del Macho.

La Comisión de Búsqueda de
Personas había emitido una ficha de
búsqueda para la localización del fun-
cionario municipal y de su hermano,
Juan Daniel; en tanto, elementos de
distintas corporaciones montaron un
operativo especial en la zona para tratar
de ubicarlos.

Cabe mencionar que el próximo
primero de junio, en Veracruz habrá
elecciones para elegir a las autoridades
de los 212 Ayuntamientos, por lo que la
mayoría de los partidos políticos se
encuentran en sus procesos internos de
designación de candidatos a presi-
dentes municipales, síndicos y regi-
dores.

sábado 8 de febrero de 20254

La magistrada presidenta del Tribunal Electoral aseguró que las resolu-

ciones seguirán sin sesgos políticos.

Los jueces investigados alertaron sobre un Estado de derecho debilitado y

señalaron que buscan amedrentarlos por sus fallos.

Va FGR contra jueces que otorgaron las suspensiones

Sheinbaum subrayó que su gobierno busca transformar los privilegios en derechos, ase-

gurando mejores condiciones laborales en el sector salud.

Destinan fideicomisos del
PJF para salarios del ISSSTE

Cd. de México/El Universal.-                    

La magistrada presidenta del
Tribunal Electoral, Mónica Soto, hizo un
llamado a no dejarse llevar por "cam-
pañas de desprestigio" ni "olas políti-
cas", en la coyuntura de la renovación
del Poder Judicial por voto popular.

"Con esto, reitero que para la resolu-
ción de conflictos electorales las magis-
traturas que conformamos al Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación siempre juzgamos y seguire-
mos juzgando sin sesgos políticos o de
cualquier otro tipo, respetando en todo
momento nuestra Constitución y bus-
cando garantizar un modelo de democra-
cia verdaderamente representativa y que
más beneficie al justiciado", subrayó.

Además, reiteró un llamado a que
mantengan mismo rumbo: "no cedamos
a presiones y juzguemos con base en el
derecho y en la Constitución.
Defendemos y defenderemos nuestra

competencia jurisdiccional y les pido
también no sigamos olas políticas ni nos
dejemos llevar por campañas de despres-
tigio que violentan a las instituciones".

Durante el informe de labores de la
Sala Regional Xalapa, señaló que su
enfoque garantiza la coloca como un ref-
erente de una democracia inclusiva que
visibiliza y reconoce a quienes más
necesitan del acceso a la justicia.

Señaló que bajo el manto de las
nuevas disposiciones electorales será
indispensable que trabajar como una
sola institución como siempre lo hemos
hecho cohesionados por el deber y con-
vicción de proteger el orden constitu-
cional electoral y su competencia como
máxima instancia del Poder Judicial de
la Federación en la materia.

"En tiempos recientes hemos sido
objeto de múltiples críticas, incluso que
han rebasado los niveles de crítica rijosa
y se han plasmado en agresiones directas
a nuestra institución", dijo.

La FGR inició investigaciones contra

los jueces Sergio Santamaría Chamú

y María Gabriela Ruiz Márquez.

‘Desafuero solo con orden judicial’
Adán Augusto pidió esperar el curso de la investigación antes de definir el

futuro legal de Blanco.

Alerta ONU a Veracruz como
líder en fosas clandestinas

La ONU destacó que en Veracruz persisten la complicidad y protección

hacia grupos criminales involucrados en desapariciones.

Noroña afirmó que Félix Salgado y Saúl Monreal no podrán ser candidatos

a gobernador en 2027 por la reforma contra el nepotismo.

Pide Mónica Soto no dejarse llevar
por ‘campañas de desprestigio’ 

Ya encontramos qué salida

le vamos a dar a los fideico-

misos de la Corte, la gran

mayoria va a ir para el

ISSSTE, del Poder Judicial,

miles de trabajadores el

PJF”

Claudia Sheinbaum

“

Vetan candidaturas de Salgado y Monreal para 2027
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El dato del día
La divisa mexicana en los mercados interna-

cionales concluyó alrededor de 20.56 pesos por
dólar, lo que significó una apreciación de 0.55% o
11 centavos respecto al cierre del viernes anterior,
luego de reportar pérdidas en la última semana de
enero, de acuerdo con información de Bloomberg.

Fuente: Banamex 

Bolsas Intereses Metales Tipo de cambio

Anterior TIIE 28 días

TIIE 91 días
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Ciudad de México/El Universal.-
Las estaciones de servicio arrancar-

on el año con un alza récord en el pre-
cio de los combustibles, por las cotiza-
ciones internacionales, la depreciación
cambiaria, entre otros factores, coinci-
dieron expertos.

Al vigilar las 55 principales ciu-
dades en el país, el Inegi encontró que
el precio promedio de la gasolina regu-
lar o magna, la más consumida, subió
7.7% durante enero frente al mismo
mes de 2024.

Se trata del mayor incremento desde
noviembre de 2022, cuando se encare-
ció 8.4%.

Los ajustes más pronunciados
fueron en estados que tienen frontera
con Estados Unidos, cuya lista está
encabezada por Coahuila, donde la
gasolina verde se encareció 9.5%,
seguido de Baja California, con 9.3%.
En ambos es la mayor alza desde enero
de 2022.

Detrás de este resultado está el
aumento en los precios internacionales,
aunque ha sido mitigado por los estí-
mulos fiscales, cuya implementación
desvaneció el efecto que tuvo el ajuste
inflacionario del Impuesto Especial
sobre Producción y Servicios (IEPS) al
comenzar el año, opinó el director de
PetroIntelligence, Alejandro Montufar.

"El efecto fiscal es inmediato y
cualquier alza en los valores del IEPS
no se implementa a 100% en el merca-
do, ya que cada semana se publican
reducciones a estos impuestos dependi-
endo del mercado global", dijo a EL
UNIVERSAL.

"Del precio que se observa en las
estaciones, 40% son impuestos, 10% es
para toda la cadena de valor, desde la
refinación o importación hasta el
expendio, y 50% es el valor del com-
bustible per se, razón por la cual es más
efectivo bajar o subir el impuesto para
estabilizar el precio, que intervenir en

los márgenes de las empresas que par-
ticipan en el sector, pues hay gran ries-
go de generar distorsiones y múltiples
efectos negativos dadas las estructuras
distintas de costos", señaló.

La Organización Nacional de
Expendedores de Petrolíferos
(Onexpo), que representa a más de
90% del sector gasolinero, explicó que
varios factores externos y no contro-
lables inciden en los precios al con-
sumidor final.

En diciembre pasado, 61% de las
gasolinas que se vendieron en México
fueron producto importado, principal-
mente de Estados Unidos, señalan los
registros de Pemex.

Tratándose de combustibles del
extranjero, deben considerarse la
relación del peso ante el dólar, los cos-
tos logísticos de transporte desde los
lugares de la importación hacia los
puertos mexicanos o puntos de inter-
nación, y de estos sitios a las terminales

de almacenamiento, y por último a las
estaciones de servicio, expuso la
Onexpo.

Entre enero de 2024 y el mismo mes
de 2025 el tipo de cambio pasó de
17.09 a 20.55 pesos por dólar, según la
paridad FIX que determina el Banco de
México (Banxico).

La Onexpo destacó que la insufi-
ciente infraestructura para el transporte
por ducto sube notablemente el costo

de mover los combustibles por vía ter-
restre, lo que incide en diferencias de
precios en las más de 80 regiones del
país.

En el caso de la producción
nacional, señaló, existen costos logísti-
cos por transportar los productos desde
las siete refinerías hasta las terminales
de almacenamiento y de ahí a las gaso-
linerías.

Ciudad de México/El Universal.-

La inflación fue de 3.6% en enero y ligó
tres meses a la baja, dio a conocer el Inegi.

El también llamado impuesto de los
pobres tuvo su menor registro desde enero
de 2021 y regresó al rango de 2% a 4% que
establece el Banco de México (Banxico)
para alcanzar la meta puntual de 3%.

La inflación tuvo un alza de 0.3%
durante el mes pasado con relación al peri-
odo inmediato anterior y fue la tasa men-
sual más baja en un arranque de año desde
2019.

La inflación subyacente, que incluye
bienes y servicios cuyos precios son menos
volátiles, fue de 3.7% y acumuló dos

meses al alza. A su interior, los precios de
las mercancías registraron un incremento
de 2.7%, superior al mes anterior.

"El rubro de mercancías se venía
moderando desde 2022 conforme se
diluían los efectos de la pandemia y la
guerra en Ucrania", comentó Alejandro
Saldaña, economista en jefe de Ve por
Más.

Recientemente y desde niveles relativa-
mente bajos, el precio de los productos
comenzó a rebotar, incluyendo el apartado
de mercancías no alimenticias, típicamente
más sensible al efecto traspaso del tipo de
cambio, agregó.

Por su parte, los precios de los servicios
subieron 4.7% y continúan en menos de
5% desde finales de octubre, ante el bajo
crecimiento económico.

A escala regional, las entidades con los
mayores niveles de inflación fueron
Colima, con 4.7%; Yucatán, 4.6%;
Quintana Roo, 4.5%, y Baja California y
Veracruz, 4.3%, respectivamente.

Por el contrario, entre los estados con
menor alza de precios destacaron Baja
California Sur, 2.2%; Tlaxcala, 2.3%;
Morelos, 2.8%, y Sonora y Chiapas, 2.9%
en cada caso.

Los analistas coinciden en que el bajo
crecimiento de la economía previsto para
este año puede contribuir a que la inflación
anual se mantenga por debajo de 4%; sin
embargo, no descartan algunos riesgos que
presionen los precios al alza.

Ciudad de México/El Universal.-        

La desarrolladora Homex informó
que el Juzgado Primero de Distrito en
Materia de Concursos Mercantiles con
residencia en Ciudad de México, notificó
a la compañía que dado que los plazos
para la etapa de conciliación con sus
acreedores, así como los periodos de
prórrogas solicitadas han llegado a su
término, se declaró la etapa de quiebra
de la desarrolladora de vivienda.

La compañía informó que presentará
un recurso de apelación y a la vez, con-
tinuará atendiendo en tiempo y forma las
disposiciones y procesos relacionados a
la sentencia y conciliación con los acree-
dores suscritos al concurso mercantil,
indicó Homex, en un comunicado envia-

do a la Bolsa Mexicana de Valores.
Homex prevé que la operación de los

proyectos activos; los cuales son proyec-
tos de terceros con relación a la
prestación de servicios integrales para el
desarrollo, construcción y venta de
vivienda, así como las obligaciones que
derivan de dichos proyectos tales como
pago a proveedores, empleados y otros
acreedores no se verán afectados.

En abril de 2014, Homex presentó
ante juzgados de distrito en la ciudad de
Culiacán, Sinaloa, su solicitud de con-
curso mercantil con una propuesta de
plan de reestructura previo, de acuerdo
con la Ley de Concurso Mercantil.

Homex intentó instrumentar un plan
de reestructura financiera para su recu-
peración gradual, pero no lo logró.

Ciudad de México.-                                 
La recaudación de impuestos en

las aduanas por las diferentes opera-
ciones de comercio exterior alcanzó
un billón 208 mil 631.8 millones de
pesos en 2024, un incremento de 0.3
por ciento real en comparación con
2023, variación que se dio en un
entorno de menor importación de
combustibles y un aumento en las
operaciones realizadas, de acuerdo
con un informe de la Agencia
Nacional de Aduanas de México
(ANAM).

En el país existen tres tipos de adu-
anas, mediante las cuales se recaudan
impuestos por operaciones de comer-
cio exterior: marítimas, que en 2024
participaron con 49.7 por ciento de la
captación; fronterizas, que con-
tribuyeron con 33.5 por ciento, y las
interiores (aeropuertos), que llevaron
16.8 por ciento de la recaudación.

El reporte destacó que el Aero-
puerto Internacional Felipe Ángeles
(AIFA) recaudó prácticamente una
cuarta parte de los impuestos capta-
dos por las aduanas interiores. En los
aeropuertos del país se captaron el
año pasado impuestos al comercio
exterior por 203 mil 529.9 millones
de pesos, de los cuales 23 por ciento,
46 mil 845.9 millones de pesos, cor-
respondieron al movimiento en el
AIFA, inaugurado en el gobierno
anterior.

Los aeropuertos Internacional de la

Ciudad de México (AICM), Puebla y
Toluca, contribuyeron con 18, 15.4 y
12.9 por ciento del monto total recau-
dado, respectivamente. Es decir, en el
AICM se recaudaron 36 mil 648 mil-
lones de pesos, en Puebla 31 mil 266
millones y en Toluca 26 mil 209 mil-
lones de pesos.

En las aduanas fronterizas, la
recaudación el año pasado fue de 404
mil 322 millones de pesos, 5.6 por
ciento mayor a la de 2023.

Las aduanas de Nuevo Laredo,
Ciudad Juárez y Reynosa captaron,

respectivamente, 49.5, 11.4 y 7.4 por
ciento del total recaudado en las adu-
anas fronterizas por operaciones de
comercio exterior. Es decir, en estos
tres puntos se concentraron 58.3 por
ciento de las operaciones fronterizas.

Mientras tanto, en las aduanas
marítimas, la captación de impuestos
el año pasado fue de 600 mil 779.8
millones de pesos, 4.4 por ciento
menor en términos reales que en
2023, y una cantidad equivalente a
49.7 por ciento del total captado por
los tres tipos de aduanas.

Gasolinas suben 7.7%, la
mayor alza desde 2022

Se trata del mayor incremento desde noviembre de 2022, cuando se encar-
eció 8.4%.

La inflación llegó a 3.6% en enero 

La inflación fue de 3.6% en enero y ligó tres meses a la baja, dio a conocer el Inegi.

Declaran quiebra de Homex
La compañía informó que presentará un recurso de apelación

Hay mayor recaudación en aduanas

La recaudación de impuestos en las aduanas por las diferentes opera-
ciones de comercio exterior alcanzó un billón 208 mil 631.8 millones de
pesos en 2024



Redacción/Estados Unidos.-                                

Al menos tres de los diez pasajeros
que viajaban en un avión desaparecido
en Alaska el pasado jueves fueron
encontrados sin vida, según informaron
las autoridades el viernes, tras localizar
los restos de la aeronave. 

La Guardia Costera de Estados
Unidos confirmó que finalizó la búsque-
da después de hallar el aparato a unos 54
kilómetros al sureste de Nome, su desti-
no final.

"Se encontraron tres personas en el

interior y se informó que estaban falleci-
das", detalló la Guardia Costera en un
comunicado publicado en X. 

Además, se presume que las otras
siete personas permanecen dentro de la
aeronave, aunque el acceso al fuselaje es
actualmente imposible debido a la
condición en la que quedó tras el
impacto.

Medios locales reportan que se teme
que las diez personas a bordo hayan fal-
lecido. La publicación oficial de la
Guardia Costera incluyó una imagen de
los restos de la aeronave en un terreno

nevado, junto a dos miembros del equipo
de recuperación. 

"Nuestras más sinceras condolencias
a los afectados por este trágico inci-
dente", expresó el organismo.

El avión, un Cessna 208B Grand
Caravan, transportaba a un piloto y
nueve pasajeros adultos cuando desa-
pareció tras emitir una señal de alerta
alrededor de las 16:00 horas del jueves.

El último punto registrado en el radar
lo ubicó a unos 19 kilómetros de la costa
del estrecho de Norton, en el Mar de
Bering.

El oficial de la Guardia Costera en
Alaska, Benjamin McIntyre-Coble,
informó que los datos del radar muestran
que la aeronave experimentó una rápida
pérdida de altitud y velocidad antes de
desaparecer. 

Sin embargo, aún no se han determi-
nado las causas exactas del siniestro.

Las condiciones climáticas en la zona
eran invernales en el momento del acci-
dente, lo que pudo haber influido en la
tragedia.

Investigadores federales están anal-
izando los factores que pudieron haber
provocado la caída del avión, mientras
que las autoridades locales trabajan en la
recuperación de los cuerpos.

Las operaciones de rescate continúan
en el área, pero las autoridades han
señalado que el acceso al avión es com-
plicado debido al terreno y las condi-
ciones climáticas. 

El Universal/Estados Unidos.-                                

Kristi Noem, secretaria esta-
dounidense de Seguridad Nacional, llegó
el viernes a Guantánamo y subió un video
a sus redes sociales en el que menciona
que la zona se "se utiliza para detener a
inmigrantes ilegales que representan una
gran amenaza".

"En la bahía de Guantánamo. El presi-
dente Trump dijo desde el principio que
los delincuentes ilegales no tienen cabida
en nuestra patria. Él está cumpliendo su
promesa", añadió Noem en su mensaje.

Más temprano subió otro mensaje con
imágenes de indocumentados: "El vuelo
de ayer a la Bahía de Guantánamo sacó a
asesinos y a miembros de pandillas vio-

lentas de las calles estadounidenses.
Estaré en GITMO en breve. 

Bajo la dirección del Presidente hare-
mos que Estados Unidos vuelva a ser un
lugar seguro", añadió.

El Universal/Estados Unidos.-                               

El Departamento de Justicia de
Estados Unidos emitió un memorándum
dirigido a sus empleados con la instruc-
ción de eliminar completamente a los
cárteles y organizaciones criminales
transnacionales (TCO, por sus siglas en
inglés). 

El documento, firmado por la recién
juramentada fiscal general adjunta,
Bondi, establece una estrategia de coop-
eración interinstitucional para combatir
estas amenazas con mayor efectividad.

Como parte de esta iniciativa, el
Departamento de Justicia trabajará en
estrecha colaboración con el
Departamento de Seguridad Nacional,
dirigido por Kristi Noem, y otros socios
federales. 

Por lo que se busca fortalecer la coor-
dinación entre agencias para agilizar las

acciones contra estas organizaciones y
eliminar cualquier obstáculo burocrático
que impida su desarticulación total.

El memorándum instruye la suspen-
sión temporal de algunas aprobaciones y
revisiones burocráticas para acelerar los
procesos judiciales contra acusados de
delitos graves. 

Entre estos se incluyen crímenes capi-
tales, terrorismo y asistencia a cárteles.

Los crímenes capitales, que pueden ser
castigados con la pena de muerte, serán
prioridad en la persecución penal.

Para individuos involucrados en deli-
tos de menor escala, el documento señala
que se evitará su enjuiciamiento penal,
priorizando en su lugar su deportación si
carecen de estatus migratorio legal. 

De este modo, el enfoque se centrará
en los cabecillas y miembros clave de
estas organizaciones.

El Departamento de Justicia evaluará

diversos factores al seleccionar objetivos
para la persecución penal. 

Entre estos se incluyen si la persona es
líder de una organización criminal, si
tiene vínculos físicos o de operaciones en
EU, si su accionar ha causado muertes o
lesiones a ciudadanos estadounidenses, y
si ha participado en actos de terrorismo
internacional. 

También se considerará si el sospe-
choso cuenta con antecedentes de delitos
violentos. Además, el memorándum
destaca la prioridad de investigar sobor-
nos transnacionales que faciliten las
operaciones de cárteles y TCO. 

Agregaron que se busca desmantelar
redes de corrupción que permiten la oper-
atividad y expansión de estas organiza-
ciones criminales, debilitando sus estruc-
turas de poder.

Como parte de la estrategia, la Fuerza
de Tarea Conjunta Vulcan, creada para

destruir la pandilla MS-13, y la Fuerza de
Tarea Conjunta Alpha, enfocada en el trá-
fico de personas, recibirán mayor autori-
dad y serán elevadas a la Oficina del
Fiscal General. 

La misión de Vulcan se expandirá
específicamente para combatir al Tren de
Aragua, una organización criminal vene-
zolana recientemente designada como
grupo terrorista extranjero.

El documento también menciona una
reasignación de recursos hacia investiga-
ciones que involucren inspecciones, inter-
dicciones, incautaciones y decomisos de
embarcaciones comerciales utilizadas en
el tráfico de narcóticos, precursores
químicos, derivados del petróleo y trata

de personas. 
Estas acciones buscan frenar el finan-

ciamiento y la logística de los cárteles y
TCO en territorio estadounidense.

Finalmente, Bondi ha ordenado a la
Oficina de Política Legal del
Departamento de Justicia promover refor-
mas legislativas que incluyan medidas
contra la producción de pastillas de fen-
tanilo y la inclusión de la xilazina en la
Lista III de la Ley de Sustancias
Controladas. 

Con estas acciones, el gobierno de EU
intensifica su lucha contra el narcotráfico
y la criminalidad transnacional con el
objetivo de erradicar estas organiza-
ciones.

Redacción/Irán.-                                   

El líder supremo de Irán, el ayatolá Ali
Jamenei, rechazó la posibilidad de nego-
ciaciones con Estados Unidos, calificán-
dolas de "no inteligentes, sabias ni honor-
ables", luego de que el presidente Donald
Trump sugiriera un diálogo sobre el pro-
grama nuclear de Teherán. 

Aunque Jamenei no prohibió explíci-
tamente las conversaciones, sus declara-
ciones contradicen las señales previas de
Irán de estar dispuesto a negociar a cam-
bio del levantamiento de sanciones
económicas. 

La incertidumbre sobre el futuro del
acuerdo nuclear provocó que el rial iraní
cayera a un mínimo histórico.

Las palabras de Jamenei también
generaron dudas sobre la estrategia
diplomática del nuevo presidente
reformista de Irán, Masoud Pezeshkian,
quien recientemente expresó su intención
de dialogar con Occidente. 

A pesar de ello, el líder supremo

reafirmó su desconfianza en Washington,
recordando que Trump rompió unilateral-
mente el acuerdo nuclear previo, en el
que Irán limitó su enriquecimiento de
uranio a cambio del levantamiento de
sanciones.

Mientras Trump mantiene su política
de "máxima presión" sobre Irán, su
reciente mensaje en redes sociales insin-
uó la posibilidad de un acuerdo de paz
nuclear. 

Sin embargo, las agencias de
inteligencia estadounidenses advierten
que Teherán continúa enriqueciendo
uranio a niveles cercanos a los necesarios
para fabricar armas nucleares.

Aunque Irán insiste en que su progra-
ma tiene fines pacíficos, la incertidumbre
sobre sus intenciones sigue generando
preocupación en la comunidad interna-
cional.

Por otro lado, Irán criticó las nuevas
sanciones impuestas por el Departamento
del Tesoro de EE. UU. a empresas que
comercian petróleo con China.
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Ordena EU eliminación
total de los cárteles

Visita Kristi Noem Guantánamo
y respalda la política migratoria

Redacción/China.-                                  

El Gobierno de China criticó el
viernes  la "presión y coerción" de
Estados Unidos tras la decisión de
Panamá de no renovar el acuerdo de
cooperación con Pekín en el marco del
proyecto de infraestructuras de las
Nuevas Rutas de la Seda. 

La cancelación del acuerdo se anunció
luego de una reunión entre el presidente
panameño, José Raúl Mulino, y el secre-
tario de Estado de Estados Unidos, Marco
Rubio.

El portavoz de la Cancillería china,
Lin Jian, afirmó en rueda de prensa que su
país "se opone firmemente a las acciones
de Estados Unidos para desacreditar y
socavar la cooperación" en la región
mediante "presión y coerción". 

Asimismo, destacó que más de 20
países de América Latina han participado
activamente en la iniciativa, obteniendo
beneficios tangibles para sus ciudadanos.

En un comunicado oficial, China tam-
bién rechazó las declaraciones de Rubio,
acusándolo de "sembrar zizaña deliber-
adamente entre China y países impor-
tantes de América Latina" e interferir en
los asuntos internos de Pekín. 

Según el comunicado, estas acciones
"socavan los intereses y derechos legíti-
mos de China".

El presidente Mulino justificó su
decisión de no renovar el memorándum
de entendimiento firmado en 2017 con
China argumentando la necesidad de alin-
ear la política exterior panameña con sus
intereses estratégicos. 

La postura de Panamá se produce en
un contexto de tensión creciente entre
Pekín y Washington por la influencia en
América Latina.

China, por su parte, aseguró que la
cooperación con Panamá ha sido "fruc-

tífera" y expresó su deseo de que el gob-
ierno panameño "tome la decisión correc-
ta" con base en las relaciones bilaterales y
los intereses a largo plazo de sus ciu-

dadanos, sin interferencias externas.
En el ámbito geopolítico, la postura de

Estados Unidos respecto a Panamá tam-
bién se ha reflejado en declaraciones del
presidente Donald Trump, quien ha insin-
uado en repetidas ocasiones que el Canal
de Panamá podría volver a estar bajo con-
trol estadounidense. 

A su vez, ha acusado a China de
ejercer influencia sobre la infraestructura.

China ha negado categóricamente
tales afirmaciones, asegurando que no
participa en la gestión ni operación del
Canal de Panamá y que respeta su estatus
como "infraestructura internacional neu-
tral".

Entretanto, las Nuevas Rutas de la
Seda continúan siendo un punto de ten-
sión en la rivalidad entre Pekín y
Washington por la influencia económica
y política en América Latina.

Las Fuerzas de Tarea Conjuntas Vulcan y Alpha recibirán mayor autoridad y se
expandirán para combatir a las organizaciones como el CJNG.

Rechaza Irán las negociaciones
tras sugerencia de Trump

El ayatolá Ali Jamenei descartó que vaya a tener negociaciones con EU, cali-
ficándolas de “no inteligentes, sabias ni honorables”.

Acusa Pekín a EU de coerción contra Latinoamérica

Medios locales informaron que se teme que las diez personas a bordo hayan fal-
lecido tras el accidente en una zona nevada y de difícil acceso.

Descubren avión desaparecido en Alaska

Pekín afirmó que la iniciativa de las Nuevas Rutas de la Seda ha beneficiado a
más de 20 países incluyendo a Panamá.

Guantánamo, históricamente utilizado para detenidos por terrorismo, es ahora
señalado por Noem como un centro para indocumentados peligrosos.

Estuve en Cuba esta noche

para ver de primera mano

cómo desembarcaban de

un vuelo a delincuentes

extranjeros en

Guantánamo”.

Kristi Noem

“

Lin Jian dijo que EU busca desacredi-
tar la cooperación internacional de
China.

El memorándum destaca la necesidad de investigar
sobornos transnacionales que faciliten las operaciones

del crimen organizado y redes criminales.
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Lanza Nuevo León la campaña
‘Cómo acaba la Violencia’

Reafirma GLMC compromiso
para lograr un consenso

Consuelo López González

Para concientizar a la población
sobre las consecuencias de la violen-
cia familiar; Nuevo León lanzó la
campaña ‘Como acaba la Violencia’.

Graciela Buchanan Ortega, Secre-
taria de las Mujeres, indicó que du-
rante el 2024 se contabilizaron 19 mil
184 reportes.

Con videos de testimonios de hom-
bres que cumplen una condena por el
delito de violencia familiar o femini-
cidio, buscan disuadir conductas vio-
lentas que en el peor de los casos
pueden desencadenar la muerte de la
víctima.

“El objetivo es trasmitir, tanto a
hombres como a mujeres, las conse-
cuencias de ser agresor”, refirió.

“Cuáles son las acciones que lle-
varon a hacerlo y el sentimiento de
estar privado de su libertad, cómo
están en una situación profunda de
tristeza y de arrepentimiento; y cómo
su vida se truncó, la de los suyos y
también de las personas que estaban a
su alrededor”.

“Esta campaña busca ser disuasiva
para quienes cometen actos de vio-
lencia, pero también que las mujeres
detecten las acciones que las pueden
conducir a tener una situación muy
grave que puede llegar a la privación
de la vida por feminicidio”, expuso.

La funcionaria señaló que en coor-
dinación con la Secretaría de Seguri-
dad, la Agencia de Administración
Penitenciaria y el Centro Estatal de
Prevención y Delincuencia de Nuevo

León, trabajaron directamente con
personas privadas de su libertad,
quienes accedieron a dar su testimo-
nio.

De la voz, externaron, pasaron a
las agresiones verbales y después a
los golpes.

En rueda de prensa Nuevo León In-
forma, detalló que al momento han
atendido más de 12 mil llamadas en
los números de 070 y 911, brindando
217 mil servicios en apoyo de 25 mil
mujeres.

Más de 11 mil mujeres recibieron
representación jurídica y atención psi-
cológica a través de los 25 Centros
Violeta; mientras que la Procuraduría
de la Defensa de los Derechos de las
Mujeres brindó ya 16 mil 795 servi-
cios.

Graciela Buchanan, titular de la Secretaría de Mujeres anunció el programa.

Alma Torres Torres

Al destacar la importancia del diál-
ogo entre las distintas fuerzas políti-
cas, el coordinador de Movimiento
Ciudadano en el Congreso del Estado,
Miguel A. Flores Serna, reafirmó su
compromiso de lograr un consenso
que permita la aprobación del Pre-
supuesto 2025.

El emecista reconoció la apertura
al diálogo de los coordinadores de
todas las bancadas y destacó el tra-
bajo conjunto que se ha llevado a
cabo para alcanzar acuerdos que ben-
eficien a los neoleoneses. 

“Seguimos llegando a acuerdos
para que pronto los neoleoneses ten-
gan un presupuesto digno. He man-
tenido constante comunicación con
todos los coordinadores de las demás
bancadas y reconozco su apertura al

diálogo”, dijo.
“Tengo que reconocer que el coor-

dinador del PAN ha sido muy pro-
ductivo en este diálogo, al igual que
los coordinadores y coordinadoras del
PRI, Morena, PT y Partido Verde;
Morena siempre ha tenido apertura al
diálogo”, añadió.

Flores Serna expresó su confianza
en que en los próximos días se ten-
drán avances concretos en torno al
Presupuesto 2025 y su finan-
ciamiento, subrayando la urgencia de
garantizar recursos para proyectos es-
tratégicos.

“Espero que la próxima semana ya
tengamos más detalles sobre el Pre-
supuesto y el financiamiento que
tanto necesita Nuevo León para obras
estratégicas como las Líneas del
Metro”, concluyó.

El diputado Miguel Flores reconoció la apertura de sus homólogos.

César López

El partido Movimiento Ciudadano en
Nuevo León designó ayer a Raúl Cantú de
la Garza y Raúl Lozano Caballero como
Coordinador General de Alcaldes y de
Diputados Federales; respectivamente.

Las designaciones se dieron en una re-
unión, a la cual asistieron diputados locales
y federales, senadores, alcaldes, funcionar-
ios del gobierno estatal y militantes emecis-
tas, y estuvo encabezada por el dirigente
estatal, Miguel Ángel Sánchez Rivera.

Sánchez Rivera destacó el perfil de los
ahora coordinadores, elogiando lo realizado
en el pasado proceso electoral.

"Estamos aquí porque en Movimiento

Ciudadano no paramos, no nos confor-
mamos y no dejamos de crecer, y para
muestra dos grandes perfiles que hoy
toman protesta: Raúl Cantú de la Garza y
Raúl Lozano Caballero", expresó el diri-
gente estatal.

"Estos nombramientos no solo son un
reconocimiento, son una apuesta al futuro,
nos estamos preparando, nos estamos fort-
aleciendo y estamos armando un equipo
mixto para lo que viene".

"Nos estamos preparando para lo que
sigue, para el gran reto del 2027, y lo hare-
mos como una familia, un equipo, un
movimiento de causas y de convicciones",
puntualizó.

Resaltó que Cantú de la Garza no solo
ganó la reelección del municipio de Salinas
Victoria, sino que lo hizo con un resultado
arrasador del 73 por ciento de la elección, al
alcanzar más de 19 mil votos.

El resultado, dijo, es casi el doble de lo
que obtuvo la primera vez que compitió, en
2021, con un 35 por ciento de la votación.

"Lo que logró en esta elección no es
cualquier cosa, duplicó su respaldo y dejó
claro que la gente confía en su trabajo, y por
eso asume una nueva responsabili-
dad como coordinador de autori-
dades municipales. Su experiencia
y visión van a fortalecer aún más a
los alcaldes", aseveró.

Designa MC estatal a sus coordinadores de alcaldes y diputados federales

Raúl Cantú y Raúl Lozano son los nuevos coordinadores.

La máxima concentración fue alcanzada a las siete de la mañana de ayer.

Consuelo López González.

Una vez más, la Secretaría
de Medio Ambiente alertó a
la población por emisiones
provenientes de la Refinería
de Cadereyta.

Mediante redes sociales,
Alfonso Martínez, titular del
área, compartió una gráfica
en la que muestra el incre-
mento de partículas contam-
inantes por dióxido de
azufre.

Aunque el límite de
acuerdo a la norma ambien-
tal es de 75 partes por mil-
lón; durante la madrugada se

llegó a 158.8.
“A partir de las 4:00 de la

madrugada la estación de
monitoreo ubicada en
Cadereyta registró un incre-
mento en las concentra-
ciones de dióxido de
azufre”, refirió.

“Estas alcanzaron su máx-
ima concentración a las 7.00
am del día de hoy”.

Es de destacar que el nivel
bajó a 102.2 partes por mil-
lón, a las 8:00 horas, re-
duciendo después de las 9:00
horas.

Las estaciones del Sis-

tema Integral de Monitoreo
Ambiental comenzaron el
día con muy mala y mala
calidad del aire.

Entre las más contami-
nadas destacaron la estación
Santa Catarina, García, San
Pedro, Monterrey, San
Nicolás y Guadalupe.

Apenas la semana ante-
rior, vecinos del área metro-
politana de Monterrey
reportaron olores a azufre.

La Secretaría de Medio
Ambiente detectó a su vez
una nube de contaminantes
cuya pluma procedía de la
planta de hidrocarburos.

Alerta Estado de nuevo por
emisiones de la refinería
Mediante redes sociales el secretario del Medio Ambiente, 

Alfonso Martínez compartió una gráfica sobre el tema

Fortalece FC su presencia
en la zona norte de NL

Cuentan con un mayor número de elementos en los municipios
de Anáhuac, Villaldama y Vallecillo

Consuelo López González

Fuerza Civil fortaleció su pres-
encia en la zona norte de Nuevo
León.

Al término de la Mesa de Con-
strucción de la Paz, en Palacio de
Gobierno; Gerardo Escamilla Var-
gas, titular de la corporación, in-
dicó que cuentan con un mayor
número de elementos en los mu-
nicipios de Anáhuac, VIllaldama y
Vallecillo.

Los efectivos, explicó,  son adi-
cionales al despliegue de 600 inte-
grantes de la Guardia Nacional en
el Puente Internacional Colombia,
enviados por la Presidenta Claudia
Sheinbaum  para blindar la frontera
entre México y Estados Unidos
contra el tráfico de personas y de
droga.

Cuestionado sobre el número de
políticas estatales, el mando
descartó compartir detalles por ra-
zones tácticas.

“Fuerza Civil tiene Bases
(Operativas) que han sido re-
forzadas en Colombia, en coor-
dinación con Guardia Nacional
y la Defensa, el destacamento
de Vallecillo y el destacamento
de Villaldama”, expuso.

“Nosotros nos sumamos a la
coordinación que invita el Gob-
ierno federal para atender este

fenómeno, y así seguiremos
cada que se requiera”.

“Se van a atender dos ejes
fundamentales: el humanitario
y el tráfico de drogas sintéticas
hacia nuestro País vecino”, ex-
plicó.

Escamilla Vargas compartió
también los resultados de la úl-
tima semana en coordinación
con el Ejército Mexicano,
Guardia Nacional, la Fiscalía

General de la República, la Fis-
calía General de Justicia en el
Estado, y las policías munici-
pales.

En el caso del Operativo Mu-
ralla, activado para  impedir el
ingreso de grupos armados al
área conurbada, destacó la de-
tención de 25 personas, así
como el decomiso de 10 armas
de fuego y 11 vehículos, dos de
ellos con blindaje artesanal.

Los efectivos son adicionales al despliegue de 600 integrantes
de la Guardia Nacional en el Puente Colombia.



No es por amarrar navajas con nadie, pero

a pesar de la peticiòn de los legisladores

locales del PRIAN que quieren sentar al

gobernador del otro lado de la mesa para

negociar, no han tenido respuesta.

Por lo que la ùltima palabra de Samuel

Garcìa Sepùlveda en ese sentido es, que ya

tienen el proyecto de presupuesto estatal

del 2025 como para que le metan mano a

sus peticiones.

Sin embargo el legislativo encabezado por

Carlos de la Fuente y Heriberto Treviño por

parte de las bancadas que hacen presiòn,

buscan confirmar y comprometer acuerdos

para que no haya falla.

Por lo que a la distancia, eso sì, el ejecu-

tivo estatal, ya dejò en claro que quiere

sacar las obras pendientes, que le autoricen

deuda y que hasta se chorrearàn recursos

para los municipios.

Hasta ahì la pelìcula suena harto emocio-

nante y tensa, pero llena de suspenso que ni

los mismos legisladores se van con la finta,

por ello la razòn por la que buscan formali-

zar acuerdos.

Sin  embargo, como decimos una cosa

decimos otra, si se toma en cuenta que el

coordinador emecista Mike Flores està

haciendo su chamba, al interior del legisla-

tivo con el resto de las bancadas.

Por lo que vale darle el beneficio de la

duda, si se toma en cuenta que el resto de

las fracciones estàn abiertas al diàlogo y

que segùn el propio emecista, reconoce la

sinergia encontrada.

Sobre todo, con el coordinador panista

Carlos de la Fuente, de quien destacò su

participaciòn, al igual que el resto de las

fracciones, de quienes asegurò tener

''buenas migas''.

No es la primera vez, pero todo hace indi-

car que la historia podrìa repetirse en cual-

quier hora y cualquier dìa, por lo que ya

imaginarà las quejas ante la contaminaciòn.

Y, que de una u otra manera, se han veni-

do acentuando las fuertes emisiones por la

noche y altas horas de la madrugada, por lo

que podrà entender las molestias.

Amèn de un asunto que las propias autori-

dades  responsables del cuidado del Medio

Ambiente, ya tienen conocimiento y por lo

que se espera pronto se den soluciones.

En especial, cuando las autoridades fede-

rales del mismo modo, saben del asunto y

que segùn de la propia presidenta de

Mèxico, Claudia Sheinbaum està pendiente

una revisiòn.

Ayer, los que hicieron fiesta fueron los

emecistas por lo que hubo caras conocidas

por la toma de protesta de la coordinaciòn

de alcaldes y diputados federales de Nuevo

Leòn.

Pero como no nos gusta el chisme hasta

ahì se la dejamos, aunque luego le pasare-

mos màs detalles, porque el cierre de filas

va màs que en serio y sino, vale pelar el

ojo.

El joven alcalde de Apodaca, Cèsar Garza

por lo visto no deja pasar la rola y presume

a los cuatro vientos los trabajos que se rea-

lizan en la vìa Apodaca Juàrez que ampliarà

de dos carriles a cuatro.

Por lo que ya imaginarà los likes registra-

dos en sus redes sociales, toda vez que se

trata de una rùa por la que transitan muchos

coches a lo largo de la semana, por lo que

ya presentaba importantes daños.

Sábado 8 de febrero  del 2025

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que se reportaron de nuevo emisiones

contaminantes de la Refinería de
Cadereyta


“Seguimos llegando a acuerdos para

que pronto los neoleoneses tengan un
presupuesto digno”

Que Fuerza Civil fortaleció la 
seguridad en la zona norte de 

Nuevo León

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Miguel
Flores

Consuelo López González                 

A manera de combatir los índi-

ces de sobrepeso y obesidad desde

la primera infancia; el gobierno de

Nuevo León lanzó la estrategia

“Cuida Tu Salud, Estás a

Tiempo”.

Con el gobernador Samuel

García Sepúlveda como testigo de

honor, la Secretaría de Salud en el

Estado firmó un acuerdo de cola-

boración con Iniciativa Privada, e

instituciones públicas y privadas

para atender los factores genéticos

y psicosociales que influyen en la

carencia de hábitos alimenticios

saludables y la falta de activación

física. 

Reducir la incidencia de ambos

padecimientos, resultaron las

autoridades, ayudará a evitar que

evolucionen en enfermedades cró-

nico-degenerativas.

“Esta condición se tiene que

resolver desde la primera infan-

cia, por eso la meta es que todas

las escuelas de Nuevo León sean

de tiempo completo y que inclu-

yan un desayuno nutritivo a pri-

mera hora de la mañana, además

de música cultura y deporte por-

que el ejercicio es clave”, resaltó

el mandatario estatal.

Alma Rosa Marroquín,

Secretaria de Salud en el Estado,

detalló que 3 de cada 10 niños,

uno de cada 2 adolescentes, y 8 de

cada 10 adultos presentan una alta

incidencia de sobrepeso y obesi-

dad.

Promoción de estilos de vida

saludables; promover el consumo

de alimentos saludables; promo-

ción del ejercicio y deporte;

detección oportuna de factores de

riesgo; son parte de los diez ejes

de acción.

Además de generar espacios

libres de alimentos no recomenda-

bles y entornos de trabajo seguros

y saludables;  mejorar la calidad

de atención en el manejo del

sobrepeso y obesidad; y celebrar

los convenios necesarios de coor-

dinación y colaboración para dar

cumplimiento al objetivo de esta

estrategia.

Es de destacar que México

ocupa el segundo lugar en obesi-

dad infantil y primero en obesidad

en adultos. 

Participan también el IMSS,

ISSSTE, el Tecnológico de

Monterrey, Universidad de

Montemorelos, la Universidad del

Valle de México, Cáritas

Monterrey, entre otras.

Cuida Tu Salud, Estás a

Tiempo responde a la problemáti-

ca que enfrenta México, país que

tiene el segundo lugar en obesidad

infantil y el primero en obesidad

en adultos, además de que en este

grupo poblacional el 72.5 por

ciento tiene sobrepeso u obesidad.

¿QUÉ ES OBESIDAD?

La obesidad es una enfermedad

compleja y multifactorial, deriva-

da de la interacción entre factores

genéticos, conductuales y ambien-

tales que influyen en la respuesta

individual a la dieta y la actividad

física.

Suele ser el resultado de una

ingesta de calorías mayor a las

que se queman por el ejercicio y

las actividades diarias regulares.

El tratamiento debe estar enfoca-

do en cambios en el estilo de vida

que favorezcan llevar una alimen-

tación saludable y activarse físi-

camente.

De acuerdo a la Encuesta

Nacional de Salud y Nutrición

(ENSANUT), en Nuevo León, 3

de cada 10 niños y 4 de cada 10

niñas entre los 5 y 11 años de edad

tienen sobrepeso u obesidad, cifra

que se eleva al 50 por ciento en el

grupo poblacional de adolescen-

tes, mientras que 7 de cada 10

adultos también los padecen.

Entre sus síntomas destacan

aumento de peso, dificultad para

respirar durante el día y al dormir,

cansancio, fatiga y dolor de las

articulaciones en rodillas y pies.

Además de reflujo y acidez, e

hinchazón.

Las personas que tienen sobre-

peso u obesidad suelen ser más

propensas a sufrir enfermedades

como diabetes mellitus tipo 2,

hipertensión arterial, cáncer, híga-

do graso, apnea del sueño y pro-

blemas respiratorios, y enferme-

dades cardíacas.

A las que se suman también

enfermedades mentales como

depresión clínica y ansiedad.

Algunas recomendaciones son

tomar agua simple, entre 6 y 8

vasos al día; consumir frutas, ver-

duras, legumbres y granos inte-

grales.

Evitar los alimentos ultra pro-

cesados, activarse físicamente 60

minutos semanales para niñas,

niños, adolescentes y jóvenes, y

150 minutos semanales para adul-

tos.

Preferir productos lácteos bajos

en grasa, disminuir el consumo de

grasas, carbohidratos y sal.

Al cocinar; hornea, asa o hierve

en vez de freír, capear o empani-

zar, preparar las ensaladas con

vinagre, limón o aderezos bajos

en grasas, incluye carnes magras y

quita el exceso de grasa visible

antes de su consumo. 

En el caso del pollo elimina la

piel, disminuir el consumo de car-

nes procesadas y embutidos como

jamón, longaniza, chorizo, morta-

dela, salchichas y salami.

Otras son consumir alimentos

ricos en fibra, como leguminosas,

verduras y frutas, que de preferen-

cia se consuman crudas y con cás-

cara, y evita alimentos donde se

combinen los azúcares con las

grasas como el pan dulce, hela-

dos, chocolates, y pasteles.

Servir  raciones pequeñas en

platos pequeños, establece hora-

rios fijos de comidas, evita el con-

sumo de alimentos frente a la tele-

visión o computadora, y no recu-

rrir a dietas y medicamentos

"milagrosos".

Combatirá el sobrepeso con 
‘Cuida Tu Salud, Estás a Tiempo’

Una alimentación balanceada y nutritiva es la que se recomienda para evitar la obesidad y sobre preso.

NUEVO LEÓN

El problema empieza desde la etapa de bebé en la que los padres le dan todo tipo de comida.

Hay niños que desde muy pequeños rebasan las medidas adecuadas
para una persona de su edad
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Por primera vez en la his-

toria, los jóvenes de Nuevo

León tendrán la oportunidad

de accesar a becas en el

Colegio Internacional, St.

Mary’s University.

Para ello, el Instituto

Estatal de la Juventud firmó

ayer  un Memorándum de

Entendimiento con la insti-

tución educativa.

Edelmiro Cavazos Valdés,

director del Injuve, signó el

documento junto a Patricia

Roberts, decana de la uni-

versidad, y  la profesora

Jennifer Stevenson.

En su mensaje, el funcio-

nario estatal resaltó la

importancia de ampliar las

oportunidades de becas, pro-

gramas y herramientas en

beneficio de la juventud.

“Estamos haciendo histo-

ria, simplemente eso, con

este Instituto, todo lo que

está llegando de economía,

del nearshoring, nuestra

frontera de 14 kilómetros, y

tenemos que aprovechar

todo ese tipo de cosas para

que las juventudes accedan a

una educación de clase mun-

dial”, expuso.

“Este memorándum que

estamos firmando, este tipo

de convenio es una puerta

abierta al futuro de cientos

de juventudes, y que noso-

tros Injuve, junto con uste-

des instituciones educativas,

seamos aliados para lograr

esos sueños y éxitos de los

jóvenes”.

La St. Mary’s University

cuenta con la carrera de

leyes, inglés intensivo, pos-

grados, intercambios de

estudiantes y becas.

La firma del memorándum

se efectuó en el LabNL

Ciudadano, donde se rea-

firmó el compromiso de

ambas instituciones por el

desarrollo de la juven-

tud.(CLG)

Podrán accesar jóvenes de Nuevo León a becas del
Colegio Internacional, St Mary’s University

Esto se hará por primera vez en la historia

El Instituto Nacional Electoral

en Nuevo León llevó a cabo el

proceso de insaculación de la ciu-

dadanía que será invitada a parti-

cipar como funcionarios de casilla

en la jornada electoral del 1 de

junio, donde se votará por diver-

sos cargos del Poder Judicial de la

Federación.

La insaculación se realizó en

las 14 Juntas Distritales del estado

y 589 mil 602 personas fueron

seleccionadas, de las cuales 295

mil 728 son mujeres y 293 mil

872 son hombres. Lo anterior con

base en Ley General de

Instituciones y Procedimientos

Electorales (LGIPE), que deter-

mina que se insaculará al 13% de

las personas inscritas en cada sec-

ción electoral, sin que en ningún

caso el número de ciudadanos o

ciudadanas sorteadas sea menor

a 50.

Cabe mencionar que, la ciu-

dadanía sorteada como funcio-

nariado de casilla fue aquella

cuyo apellido inicia con la letra

"J", y nació en los meses de

febrero y mayo, de acuerdo con

la insaculación realizada por el

Consejo General del INE el

pasado 20 de diciembre.

El domingo 9 de febrero ini-

ciará el operativo de campo en

el que participarán 784 perso-

nas como Capacitadoras

Asistentes Electorales (CAE),

y 133 como Supervisoras

Electorales (SE), quienes en

esta primera etapa visitarán a la

ciudadanía seleccionada, para

concluir el 31 de marzo des-

pués de cumplir las fases de

visita, notificación y capacita-

ción.

Tras la selección de las per-

sonas requeridas, se les asig-

nará su rol como funcionariado

de casilla con base en su nivel

de escolaridad.

Por último, según la actuali-

zación más reciente, la Lista

Nominal del Electorado de

Nuevo León es de 4 millones

494 mil 118 personas.(CLR)

Realiza INE insaculación de funcionarios 
de casilla para la elección del Poder Judicial

La jornada electoral será el primero de junio

El Municipio de San Nicolás

logró recuperar un terreno munici-

pal que se encontraba en un proce-

so judicial, luego de que el juez

concedió al municipio la legitima

propiedad, por lo que ahora se pro-

yecta construir un parque para los

vecinos de Las Puentes.

El bien municipal de 350 metros

cuadrados aproximadamente ubi-

cado en la avenida Diego Díaz de

Berlanga entre Volcán de Santa

María y Cordillera Cantábrica en

la colonia Las Puentes 12º sector,

había sido invadido desde hace

más de 15 años por dos particula-

res que alegaban ser propietarios. 

Mediante un juicio se procedió

a exigir el desalojo, logrando que

uno de los terrenos  situado sobre

la calle Cordillera Cantábrica vol-

viera al patrimonio municipal, sin

embargo el segundo particular

alego haberla adquirido con

Fomerrey.

Por lo cual hace unos años las

autoridades de San Nicolás inicia-

ron un proceso judicial para con-

firmar la legitima propiedad del

municipio, durante el cual se com-

probó ante el juez que no existió

ninguna venta por parte de las

autoridades de Fomerrey del terre-

no para este particular.

Y hace 15 días el juez resolvió

la suspensión de amparo y conce-

dió al Municipio la legítima pro-

piedad de este segundo inmueble

que mide 244 metros cuadrados,

por lo cual  se recupero el terreno.

En este espacio municipal de

351 metros cuadrados en total (los

dos terrenos) se proyecta construir

un parque tipo bolsillo para brin-

dar un mayor embellecimiento y

seguridad a las familias del sector.

(CLR)

La idea es construir un parque en el terreno ubicado en Las Puentes

Recupera SN terreno municipal
que estaba en proceso judicial

Para mejorar la seguridad vial y

ordenar el tránsito vehicular, el

Gobierno de Monterrey realizó

durante la madrugada, una serie de

intervenciones en la zona poniente

de la ciudad.

La Secretaría de Desarrollo

Urbano Sostenible (Seduso)

comenzó el programa de delim-

itación de carriles en avenidas

principales y mediante Servicios

Públicos intervino la avenida

Gonzalitos con trabajos de bacheo.

Los elementos de la Dirección

General de Movilidad y Espacio

Público aplicaron pintura termo-

plástica en Ruiz Cortines y calle

Framboyán en la colonia Valle

Verde.

Con estos trabajos se garantiza

una correcta señalización horizon-

tal en las arterias más transitadas

de la ciudad, con el propósito de

reducir la incidencia de accidentes

y mejorar la seguridad para

peatones y conductores.

La autoridad municipal informo

que con el programa se estarán

atendiendo calles arterias como

Alfonso Reyes, Bernardo Reyes,

Manuel L. Barragán, Rangel Frías,

Vicente Guerrero y otras.

De manera simultánea

cuadrillas de las cinco zonas oper-

ativas de la Secretaría de Servicios

Públicos con 30 unidades de

maquinaria pesada repararon bach-

es en avenida Gonzalitos.

En la noche se intervino un

tramo de sur a norte en su cruce

con avenida Lincoln, y antes del

amanecer se laboró en el sentido

contrario en la joroba de

Gonzalitos y Madero.

Jesús García Alejandro, director

General Operativo de la Secretaría

de Servicios Públicos manifestó

que por instrucciones del alcalde

Adrián de la Garza se llevan a

cabo estos operativos de mejora

integral de vialidades intentando

cambiar el entorno urbano.

“Seguiremos trabajando 24/7

para acabar con el rezago en el

tema de baches y mejora de la car-

peta asfáltica”, manifestó. (ATT)

Hace Monterrey trabajos viales por la madrugada

Para brindar certeza jurídica a

las familias del Municipio de

Guadalupe, la Diputada de Acción

Nacional, Itzel Castillo Almanza

entregó testamentos gratuitos den-

tro de una campaña permanente

que realiza todo el año.

Acompañada del Coordinador de

Diputados Locales panistas, Carlos

de la Fuente Flores, Castillo

Almanza realizó la entrega de 30

documentos en el Comité

Municipal del PAN y contó con la

asistencia

La legisladora local informó que

el programa de trámite de testa-

mentos sin costo lo hace permanen-

temente debido a la gran demanda

existente y para brindar certeza

jurídica a los guadalupenses.

En este sentido, dio a conocer

que a través de sus redes sociales

los ciudadanos pueden solicitar el

trámite del documento y también

en su oficina de cuarto piso del edi-

ficio del Congreso Local.

"La campaña en forma abierta y

permanente con la intención dete-

nemos nosotros la ayudar a los ciu-

dadanos de Guadalupe para que

tengan esa certeza jurídica y ya no

hereden problemas a su familia y

minimicen los problemas con sus

propiedades cuando ellos ya no

estén", detalló.

"Lo hacemos todos los meses del

año, al momento que lo soliciten

los ciudadanos. Hacemos el trámite

con la notaría y tarda 2 meses en

salir el testamento, es un trámite

muy sencillo ", puntualizó. (ATT)

La diputada Itzel Castillo y Carlos de la Fuente los entregaron.

Dan certeza jurídica a familias de
Guadalupe con testamentos gratis

Un total de seis ciudadanos de la zona

poniente de San Pedro Garza Garcia

fueron beneficiados con las escrituras

que entregó el alcalde Mauricio

Fernandez Garza permitiéndoles regu-

larizar la propiedad de sus hogares, que

en algunos casos han habitado hasta por

50 años.

El alcalde de San Pedro estuvo acom-

pañado por la Secretaria de Desarrollo

Social y Calidad de Vida, Mercedes

Zorrilla, y el titular del Instituto Registral

y Catastral del Estado, José María

Urrutia García, organismo que apoyó al

Municipio en el proceso de escrituración

y cuyo respaldo y colaboración fueron

reconocidos.

Fernández Garza recordó que fue el

primer Presidente Municipal en impulsar

la regularización de viviendas y la entre-

ga de escrituras a cientos de sampetrinos.

El edil sampetrino destacó su compro-

miso de otorgar las 85 escrituras pendi-

entes de expedición antes de finalizar su

administración, con el objetivo de que

todas las familias del sector poniente

cuenten con certeza legal sobre sus

propiedades.(ATT)

Entrega Mauricio
escrituras en la

zona poniente

Fueron en todal seis personas

Aplicaron pintura termoplástica en Ruiz Cortines y Franboyan
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Colonia Ampliación Municipal.

Gilberto López Betancourt

Un hombre falleció y otro resultó

gravemente lesionado luego de ser

baleados al norte de Monterrey, por

hombres armados que viajaban en una

motocicleta.

La agresión se registró alrededor de

las 9:20 horas de ayer, en la calle

Domingo Tijerina y Antonio Ayala, en

la Colonia Ampliación Municipal.

Elementos de la policía y paramédi-

cos de la Cruz Roja Mexicana arrib-

aron al lugar.

En la revisión que se hizo de los

lesionados, se percataron de que uno

de ellos ya no contaba con signos de

vida.

La persona herida fue identificada

como Leonardo L., de 52 años de

edad, trasladado por la Cruz Roja al

Hospital Universitario.

Fuerza Civil resguardó la zona de

los hechos, a dónde además arribaron

elementos de la Agencia Estatal de

Investigaciones.

Los baleados caminaban por la zona

antes mencionada, cuando un hombre

armado comenzó a dispararles en

diferentes ocasiones y posteriormente

se dio a la fuga.

En el lugar se encontraron diversos

casquillos percutidos, levantados por

personal de Servicios Periciales.

La Policía además estuvo realizan-

do recorridos por la zona en busca de

los agresores, sin que pudieran dar con

ellos.

Al lugar acudieron familiares de

uno de los baleados, quienes lo identi-

ficaron ante las autoridades.

El occiso era de tez aperlada, com-

plexión delgada, cabello oscuro, largo,

y vestía playera tipo polo celeste, así

como pantalón de mezclilla.

En otro caso, a unos minutos de ser

baleado cuando dormía en su domi-

cilio, en la Colonia Bella Vista, en

Monterrey, un joven falleció en el

Hospital Universitario.

La agresión se registró ayer poco

después de las 06:00 horas, en una

casa ubicada en Manuel de la Peña y

Peña casi esquina con Villagómez.

Al lugar llegó un hombre armado,

quien entró al domicilio y disparó con-

tra el joven, que aparentemente se

encontraba acostado.

Diversos vecinos que se percataron

de los hechos al escuchar disparos,

comunicaron de lo sucedido a las

autoridades.

Alejandro González

Andrés Villalobos Ramírez  

Una persona murió y 25 resultaron

heridas, dos de ellas de gravedad, en un

accidente entre un tren y un autobús del

grupo Senda, al poniente de Monterrey.

El choque se registró alrededor de

las 20:45 horas del viernes en el

Bulevar Díaz Ordaz y la calle Club de

Tiro, en la colonia Santa María.

Al lugar acudieron elementos de

Protección Civil, la Cruz Roja y otras

corporaciones, quienes se coordinaron

para atender a los heridos.

En entrevista, el director de

Protección Civil de Monterrey, Daniel

Betancourt, informó que una persona

murió en el lugar tras el impacto entre

el tren y el autobús. Además, 25

pasajeros resultaron lesionados, de los

cuales dos fueron reportados en estado

grave y trasladados a hospitales.

Entre los heridos se encuentra una

mujer embarazada, quien fue llevada al

Hospital de Ginecología del IMSS.

El resto de los pasajeros sufrió

lesiones leves y fueron atendidos en el

sitio por los paramédicos.

Testigos relataron que el autobús

acababa de salir de una central ubicada

a menos de 500 metros, sobre la aveni-

da Pablo González Garza y Aarón

Sáenz, con destino a Saltillo.

Sin embargo, en el cruce ferroviario,

el conductor quedó detenido esperando

la luz verde del semáforo, cuando fue

impactado por el tren. El golpe hizo

que el autobús diera varias vueltas y

terminara volcado.

“Lo que nos refieren los compañeros

de Vialidad es que el chofer intentó

ganarle el paso al tren”, confirmó

Daniel Betancourt.

La víctima fatal, cuya identidad aún

no ha sido confirmada, salió proyecta-

da por una ventana en el momento del

impacto. Minutos después, el autobús

volcó y quedó sobre el cuerpo.

El conductor del autobús, cuya iden-

tidad no ha sido revelada, no requirió

traslado médico.

“Queda como paciente en color

verde. Los compañeros de Movilidad

ya lo tienen resguardado para la inves-

tigación”, detalló Betancourt.

Pasajeros y sobrevivientes descri-

bieron los momentos de angustia al

momento del impacto.

“Veníamos cruzando y oímos el tren

pitando. Le gritábamos al chofer, pero

como traía una puertita cerrada, no nos

escuchó. Le decíamos que no se pasara

o que acelerara, pero nos alcanzó por la

parte de atrás. Una persona quedó pren-

sada”, relató Amalia Rodríguez,

pasajera.

El impacto también derribó cables

de electricidad y telefonía.

En las labores de rescate partici-

paron Protección Civil de Monterrey,

Protección Civil NL y PC de SP.

Fue en el Bulevar Díaz Ordaz, en Monterrey.

Andrés Villalobos Ramírez

Un cliente de una barbería fue eje-

cutado a balazos por un solitario delin-

cuente, quien tras cometer la agresión

se dio a la fuga, en San Nicolás. 

La ejecución fue reportada a las

22:00 horas sobre la calle Manuel

Aranda, en la colonia Constituyentes

de Querétaro. 

Fueron elementos de Protección

Civil del municipio quienes acudieron

al sector antes citado, donde reportaron

a una persona con impactos por arma

de fuego. 

César Osvaldo Mendoza Ramos, de

28 años, luego de unos momentos en

que era revisado, los paramédicos

mencionaron a las autoridades que ya

no contaba con signos vitales. 

De acuerdo con las primeras indaga-

torias del caso, el cliente se hallaba al

interior de la Barber Shop cuando

ingresó el pistolero empuñando el arma

de fuego, disparándole en varias oca-

siones, para luego escapar del sitio.

Agentes ministeriales del grupo de

Homicidios y oficiales municipales

acudieron al lugar de los hechos,

quienes comenzaron con las investiga-

ciones del caso, al entrevistar a vecinos

del sector.

OTRO
Cuando se encontraba afuera de una

barbería, un hombre fue atacado a ba-

lazos por sicarios quienes se desplaza-

ban en una motocicleta, en Escobedo. 

El intento de ejecución fue reporta-

do a las 20:07 horas sobre la calle José

S. Vivanco, en la colonia Felipe

Carrillo Puerto. 

Elementos de Protección Civil

municipal acudieron al lugar donde

reportaron a una persona con heridas

por proyectil de arma de fuego. 

Los paramédicos atendieron a

Fabián García, de 33 años de edad,

quien presentaba una herida por arma

de fuego en el abdomen y en la pantor-

rilla, fue enviado en una ambulancia a

un hospital de la localidad. 

Una fuente allegada a los hechos

dijo que el afectado se hallaba cerca de

la barbería la noche del viernes. 

Fue en esos momentos que pasaron

los motosicarios, uno de ellos le dis-

paró en varias ocasiones para luego

escapar a toda velocidad. 

Policías de Escobedo y agentes min-

isteriales acudieron al lugar del ataque,

e iniciaron las primeras investiga-

ciones del caso.

Avenida Fidel Velázquez, en San Nicolás. 

Gilberto López Betancourt

Un motociclista falleció luego de

chocar contra un tráiler, la tarde de

ayer en la Avenida Fidel Velázquez a la

altura de Ciudad Universitaria, en el

municipio de San Nicolás.

Aproximadamente a las 14:30 horas

se registraron los hechos, en la Avenida

Fidel Velázquez y calle Federico

García Lorca, en la Colonia Anáhuac.

Elementos de PC Nuevo León, así

como rescatistas de San Nicolás acud-

ieron al reporte accidente vial donde

participa un tráiler y una motocicleta.

Una vez que llegaron las autori-

dades, confirmaron que el motociclista

había fallecido ante las diversas heri-

das que sufrió en los hechos.

La persona fallecida es un hombre

de entre 30 a 40 años, no identificado.

El accidente se registró en los car-

riles que van al poniente por Fidel

Velázquez, entre Barragán y

Universidad.

Los hechos llevaron al cierre de car-

riles de Fidel Velázquez, por lo que se

registró caos vial en el área.

Movilidad de San Nicolás de hizo

cargo del accidente, además de aban-

derar el área y controlar el tráfico en la

zona.

EN SALINAS
El conductor de una motocicleta fa-

lleció luego de estrellarse contra un

camión de carga estacionado, luego de

que presuntamente era perseguido por

elementos de Seguridad Pública

municipal, anoche en Salinas Victoria.

Alrededor de las 23:30 horas del

jueves se reportaron los hechos, en el

lugar trascendió que una de las patrul-

las chocó o arrolló al motociclista tras

ir en su persecución, lo cual no fue

confirmado por las autoridades.

El accidente se registró en las calles

de Guadalupe y Los Ramones, Colonia

Mission.

La persona fallecida es Juan José,

que contaba con 22 años.

Más tarde arribaron al lugar

paramédicos, que al revisar al lesiona-

do se percataron de que ya no contaba

con signos de vida.

El área del accidente quedó res-

guardada por los elementos de la

policía municipal, para luego hacerse

cargo personal de la AEI, así como per-

sonal de Servicios Periciales.

Gilberto López Betancourt

Andrés Villalobos Ramírez

Tras estrellarse contra el muro en la

Carretera a Saltillo, el conductor de un

tráiler perdió el control, se salió de car-

peta asfáltica y comenzó a incendiarse

la unidad en el área que divide ambos

carriles, en Santa Catarina.

El accidente se registró alrededor de

las 23:20 horas del jueves, en el

kilómetro 51 de la carretera.

Los elementos de Protección Civil

del Estado y municipal, además de

Bomberos Nuevo León, arribaron al

lugar.

En los hechos no se reportaron

lesionados, el operador pudo res-

guardarse a tiempo tras el accidente.

La unidad de carga había salido de

Laredo y tenía como destino

Guadalajara, el conductor fue identifi-

cado como Ernesto Arguello Castro, de

45 años de edad.

El vehículo incendiado es un tráiler

Kenworth, el cual quedó completa-

mente consumido del área de la cabina.

PC Nuevo León informó que en el

lugar un tráiler se impactó con el muro

divisorio de la carretera y se incendia.

Ante lo sucedido, dos carriles en

dirección a Saltillo se vieron afectados

durante varias horas, lo que ocasionó

problemas en la vialidad.

CAMIONETA EN LLAMAS
Una camioneta ardió en llamas y fue

pérdida total, cuando estaba en la

cochera de un domicilio al sur de la

ciudad.

El incidente fue reportado a las

17:20 horas sobre las calles Castelar y

América, en la colonia Nuevas

Colonias.

La columna de humo se veía desde

calles del centro de la ciudad, lo que

alarmó a algunos vecinos y auto-

movilistas, quienes dieron aviso a las

autoridades, por medio del 911.

De manera inmediata acudieron al

llamado los bomberos, Protección

Civil del estado y del municipio,

coordinándose para sofocar el fuego.

Los bomberos bajaron de las

unidades las mangueras para combatir

el fuego, al tiempo que revisaban al

interior del inmueble, sobre posibles

lesionados.

Tras unos instantes de luchar contra

las llamas que emergían de una

camioneta Pick Up, lograron controlar

y sofocar el fuego.

Las autoridades de PC no reportaron

personas lesionadas, sólo daños y la

pérdida total del vehículo afectado.

Santa Catarina.

La persona repentinamente se desvaneció.

Sergio Luis Castillo

Un hombre perdió la vida en forma

repentina, en el interior de un gimnasio

ubicado en la Colonia Evolución, en el

municipio de Guadalupe.

A pesar de la rápida movilización de

los puestos de socorro, ya nada

pudieron hacer, para salvarle  la vida.

La FGJ inició una carpeta de inves-

tigación.

Los hechos se reportaron en el inte-

rior del Gimnasio Jireh Gym, ubicado

en las calles Salero y 18 de Marzo, en

la Colonia Evolución del municipio de

Guadalupe.

El ahora occiso fue identificado

como Amaury Torres, de 35 años de

edad, quien tenía su domicilio en

Guadalupe.

Los encargado del negocio, men-

cionaron que el hombre llegó a calen-

tar, antes de iniciar sus ejercicios.

Sin embargo, cuando apenas iba a

levantar unas pesas, repentinamente se

desvanció.

Fue en el municipio de San Nicolás.

Impacta tren a autobús; muere uno

Ejecutan
a hombre 

Estrella unidad de carga y arde

Pierde la vida en gimnasio

Matan a balazos a 
cliente de barbería

Fallece motociclista al
chocar contra tráiler
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Alberto Cantú .-                                     
José Antonio 'Tato' Noriega, presi-

dente deportivo de Rayados, descartó
que el debut de Sergio Ramos como
jugador albiazul vaya a ser pronto y
pidió "prudencia" para vaticinar la
fecha en la que dicho futbolista tendrá
su primer encuentro en cancha con el
cuadro regio. 

Ramos, quien llegará este sábado
por la noche a Monterrey, en horario
por definir, tiene poco más de ocho
meses sin jugar un partido oficial y es
por eso que José Antonio 'Tato'
Noriega pidió paciencia a la afición
albiazul para vaticinar un debut de
Sergio en el cuadro regio, toda vez de
que quieran llevarlo de a poco para
evitar una lesión. 

"No inmediatamente (debutar con
Rayados), vamos a ser prudentes. Está
en rangos físicos y médicos ideales
para competencia, pero ya vimos las
experiencias de cuando llegó Sergio
Canales, ya nos paso con Lucas
Ocampos jugar en México no es fácil",
aseveró el 'Tato' en su llegada a
Monterrey luego de su paso por
Madrid para cerrar el fichaje.  

A su vez, el directivo albiazul se
mostró feliz e ilusionado por la histo-
ria que podría escribir el cuadro regio
con la llegada de Ramos. 

"Me siento muy ilusionado, muy
contento, es el inicio de una historia”,
aseveró el dirigente del Monterrey. 

Por su parte, Ramos también brindó
un mensaje en las redes sociales sobre
su última noche en Madrid, en donde
se mostró expectante de arribar a suelo
regio y contribuir en lo deportivo a la
escuadra albiazul. 

"Última noche en Madrid. Nos
vemos Rayados, tengo mucha ilusión
de incorporarme y ayudar al equipo”,
afirmó 

Se espera que Sergio Ramos llegue
hoy por la noche en un vuelo privado a
Monterrey para después ser trasladado
a un hotel privado de San Pedro. 

Tras ello, Ramos será presentado ya
mañana al mediodía y esto será en el
Gigante de Acero, con el cariño de la
afición albiazul. 

Alberto Cantú .-                                 
Tigres buscará retomar la senda del

triunfo cuando esta noche reciban al
Atlas en la fecha seis del Torneo
Clausura 2025. 

El equipo que dirige Veljko
Paunovic enfrentará al cuadro rojine-
gro y el partido será en el estadio
Universitario, además de que comen-
zará en punto de las 19:00 horas. 

Los auriazules llegarán a este duelo
con una mala racha de dos partidos con
derrota, cayendo por marcadores de 1-
0 ante Toluca en la fecha cinco de la
Liga MX y después, por ese mismo
resultado, contra Real Estelí en el cote-
jo de ida de la primera ronda de la
Concacaf Champions Cup. 

Pero más allá de las derrotas, lo cual
claro que es negativo, lo peor para los
felinos es que en esos duelos no
ofrecieron su mejor versión futbolística
y de hecho fueron superados amplia-
mente en ambos compromisos, en
donde si no hubiera sido por Nahuel
Guzmán o Fernando Tapia, sus
porteros, los traspiés contra esos
rivales hubieran sido por marcadores
mucho peores de lo que terminaron
siendo. 

Ahora los felinos deberán de recu-
perar la memoria futbolística y volver a
la senda del triunfo, lo cual estará al
alcance si se toma en cuenta que su
rival en turno es un Atlas de
Guadalajara que ha tenido un arranque
irregular en este torneo corto de la Liga

MX. 
Los rojinegros vienen de igualar a

cero goles con Pachuca y de hecho aún
no han ganado en este presente torneo
corto tras registrar hasta cuatro puntos
cosechados de 15 posibles, lo que es
producto de cuatro empates y una der-
rota. 

La escuadra rojinegra tiene seis jue-
gos oficiales y siete como máximo al
hilo sin victoria; recordar que su último
triunfo fue ante Chivas en el play in del

Apertura 2024, ganando ese duelo por
un marcador de 2-1, en el estadio
Akron. 

Ante ese contexto, pareciera ser que
los felinos tendrán la oportunidad de
volver a la victoria ante un rival que
está peor que ellos en lo deportivo y en
sus resultados recientes, motivo por el
cual, los regios, al ser locales y tener el
apoyo de su afición, acompañado esto
de su aparente superioridad en plantel
sobre el cuadro rojinegro, tienen todo a

su favor para regresar al triunfo para
seguir en la pelea por los primeros
lugares en la tabla de posiciones. 

Los auriazules cuentan con 10
unidades de 15 posibles en este
Clausura y ocupan del triunfo para
como mínimo mantenerse en el tercer
sitio de la tabla de posiciones, lo que
les permitiría seguir estando por
delante de otros conjuntos que les per-
siguen de cerca como Pachuca, Cruz
Azul, Toluca, Pumas, Mazatlán y
Bravos de Juárez. 

Nahuel Guzmán; Javier Aquino,
Guido Pizarro, Joaquim Pereira, Jesús
Angulo; Rómulo Zwarg, Fernando
Gorriarán; Diego Lainez, Sebastián
Córdova, Juan Brunetta y Nicolás
Ibáñez tal vez sea el equipo que hoy
iniciaría en los Tigres, conjunto que
esta noche llegará con la presión de
ganar para seguir en la parte alta de la
tabla de posiciones, pero también para
llegar con el ánimo suficiente de buscar
la remontada contra Real Estelí para
evitar un eventual fracaso de quedar
eliminados el próximo miércoles en el
duelo de vuelta de la primera ronda de
la Concacaf Champions Cup. 

MÁS JUEGOS
Además del Tigres ante Atlas y

Bravos contra Monterrey, este sábado
habrá más actividad en la jornada seis
del Torneo Clausura cuando León reci-
ba al Toluca a las 19:00 horas y más
tarde, a las 21:05, Cruz Azul será el
anfitrión de Pachuca. 

Alberto Cantú .-                                   
Con la felicidad de haber cerrado el

fichaje de Sergio Ramos y teniendo un
posible porvenir más que positivo, el
cuadro de Rayados deberá de centrarse
en el Clausura y seguir recuperando
terreno en el presente torneo corto
cuando hoy visiten a los Bravos de
Juárez. 

El partido pertenecerá a la jornada
seis y será en el estadio Olímpico
Ciudad Benito Juárez, además de que
dará comienzo a las 21:00 horas. 

El conjunto regio viene de vencer al
Forge FC en el duelo de ida de la
primera ronda de la Concacaf
Champions Cup y con eso encami-
naron su posible llegada a la segunda
fase del torneo, lo que les ayudó para
mantener su buen momento en cuanto a
resultados ya que días atrás vencieron
al Necaxa en la temporada regular del
Torneo Clausura 2025, en la fecha
cinco. 

Pese a hilvanar dos victorias y tener
un buen momento en cuanto a resulta-
dos, la realidad es que los regios nece-
sitan de manera urgente el sumar triun-
fos en la campaña regular del vigente

torneo corto ya que ocupan subir
lugares en la tabla de posiciones, toda
vez de que por plantel y calidad de
equipo, además de las exigencias que
hay sobre ellos gracias a su afición, lo
normal sería ver más arriba del campe-
onato a un Monterrey que en estos
momentos no goza de esa regularidad
en el Clausura, en donde han quedado a
deber en su funcionamiento de juego,
sobre todas las cosas contra Necaxa,
conjunto que mereció algo más que la
derrota. 

La “Pandilla” apenas cuenta con
seis unidades de 15 posibles en el pre-
sente torneo corto y con ello marchan
en la parte baja de la tabla de posi-
ciones, lo que es producto de una vic-
toria, tres empates y una derrota. 

Con un triunfo, Monterrey alcan-
zaría las nueve unidades y dicha
situación les permitiría, en el mejor de
los casos, alcanzar el quinto lugar en la
tabla de posiciones siempre y cuando
Cruz Azul no derrote a Pachuca y
Toluca no logre la victoria contra León. 

Sin embargo, una derrota o empate
podría bajarlos más allá del décimo
lugar, lo cual sería criticable para este

Monterrey que por plantel debería estar
mejor ubicado en la tabla de posi-
ciones. 

Enfrente van a tener a unos Bravos
que registran siete unidades
cosechadas de 15 posibles luego de dos
victorias, un empate y dos derrotas,
pero los regios tienen una racha de seis
victorias al hilo sobre ese rival en
cualquier cancha, motivo por el cual
esto tal vez sea un dato más que aliente

a una posible victoria del Monterrey
ante dicho rival en Ciudad Juárez,
Chihuahua. 

Luis Cárdenas; Ricardo Chávez,
Stefan Medina, Héctor Moreno,
Gerardo Arteaga; Jorge Rodríguez,
Fidel Ambriz, Nelson Deossa; Jesús
Manuel Corona, Sergio Canales y
Germán Berterame tal vez sea el
equipo que hoy inicie para Rayados de
Monterrey. 

Alberto Cantú.-                                       
Ante la creencia de que ayudan a los

Jefes de Kansas City, los árbitros de la
NFL han salido a desmentir esa versión
de cara al próximo Súper Tazón que
será el domingo de esta semana, en
donde tanto ese equipo como las
Águilas de Filadelfia definirán al sigu-
iente monarca del futbol americano
profesional de Estados Unidos.

Scott Green, el director ejecutivo de
la Asociación de Árbitros de la NFL,
calificó de “insultantes” y “absurdas”
las hipótesis de que los réferis ayudan
en el tema arbitral a los hoy bicampe-
ones de la NFL. 

Green mencionó que las 17
cuadrillas de árbitros de la NFL y los
138 oficiales no están trabajando para
llegar a un equipo más lejos en la tem-
porada e incluso añadió el dato incor-
recto sobre que ninguna cuadrilla arbi-
tral trabajaba con el mismo equipo más
de dos veces en una temporada regular,
lo cual resultó ser falso. 

Como suele ocurrir en estos casos,
las redes sociales se encargaron de des-
mentir a Green y no tardaron en hacer-
lo ya que la cuenta de X, en este caso
“@nflrefstats1” apuntó que el árbitro
Bill Vinovich arbitró tres partidos de
los Empacadores de Green Bay
Packers en la temporada 2020, siendo
eso uno más de los que supuestamente
permite esa regla de “dos por tempora-

da”.
Todo esto llega en un momento

especialmente inoportuno para la Liga
y la carrera por los playoffs de los Jefes
ha estado repleta de decisiones que se
inclinaron a su favor con penaliza-
ciones que anularon anotaciones de los
rivales, cuestionables interferencias de
pase y esa siempre presente bandera de
“sujeción” cuando Mahomes necesita
un nuevo juego de oportunidades. 

Los datos incluso sugieren que casi
el 40 por ciento de sus jugadas ofensi-
vas ganadoras han involucrado una
penalización crucial contra el otro
equipo, lo cual tal vez le suceda a las
Águilas de Filadelfia, su rival del próx-
imo domingo en el Súper Tazón. 

Alberto Cantú .-                                   
Los Charros de Jalisco cayeron 1-0

ante los Leones del Escogido y con ello
el conjunto mexicano perdió en contra
del dominicano en la final de la Serie
del Caribe, la cual se suscitado en
Mexicali. 

La carrera del triunfo sucedió en la
tercera entrada, momento en el que una
rola para doble play, con las bases
llenas y sin out de Robinson Canó, ter-

minó por llevar al plato la única gener-
ada del juego en la tercera entrada. 

Esmil Rogers, el pitcher abridor de
los Leones, se apuntó la victoria luego
de solamente permitir un hit en seis
entradas, mientras que el derrotado fue
Manny Bañuelos, quien  permitió la
única carrera del duelo. 

Los connacionales estuvieron cerca
del empate en la parte baja de la nove-
na, pero el pitcheo cerrador de Jimmy

Cordero maniató la ofensiva de
Reynaldo Rodríguez para conseguir el
out 27, evitando el intento de igualada
o remontada en unos Charros que con
José Cardona llegaron a tener un hom-
bre en la segunda base, con oportu-
nidad de anotar. 

A su vez, este es el vigésimo tercer
título para República Dominicana en la
Serie del Caribe y el quinto para los
Leones del Escogido

Descartan
pronto debut 
de Ramos

El español llega hoy a Monterrey

Felinos, a cortar mala racha

Tigres buscará retomar la senda del triunfo cuando esta noche reciban al
Atlas 

Buscan los Rayados
retomar regularidad 

La “Pandilla” apenas cuenta con seis unidades de 15 posibles en el pre-
sente torneo corto 

Árbitros de 
NFL niegan 
ayuda a Chiefs

Calificaron de “insultantes” y
“absurdas” las hipótesis 

Leones se coronan en la Serie del Caribe
Los escarlatas blanquearon 1-0 a los Charros de Jalisco.
Esmil Rogers fue electo jugador más valioso del torneo

Los Leones del Escogido conquistaron la madrugada de este sábado su título número cinco en Series del Caribe
y la número 23 para la República Dominicana
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América venció 2-1 al Puebla en el
estadio Cuauhtémoc dentro de la jornada
seis y con eso tomaron la cima del
Torneo Clausura 2025. 

Con goles de Alejandro Zendejas y
Henry Martín, el cuadro de las Águilas se
llevó una sufrida victoria del campo del
Puebla. 

Por el local descontó Ricardo Marín al
73' de acción y lo hizo pese a estar en
inferioridad numérica luego de la expul-
sión de Bryan Angulo al 37', pero final-
mente eso no les alcanzó y perdieron el
duelo. 

Tras la victoria, América alcanzó las
16 unidades luego de seis jornadas para
tomar la cima y tener un punto de venta-
ja respecto al sublíder León. 

Por su parte, el cuadro del Puebla se
quedó en las cinco unidades para que así
sean décimo terceros en la tabla de posi-
ciones. 

Sporting de Lisboa se afianzan en la
cima de la Liga de Portugal 

Sporting de Lisboa igualó 1-1 en su
visita contra la escuadra del Porto y con
ello se afianzaron en la cima de la Liga
de Portugal.   

Con el empate, Sporting alcanzó la
cifra de las 51 unidades para que así ten-
gan una ventaja de siete puntos respecto
al sublíder Benfica, todo esto mientras
que la escuadra del Porto es tercero con
43 puntos.                

En un partido de altas emociones,
Necaxa superó 3-2 en casa al Santos
en la fecha seis del Torneo Clausura
2025. 

Con goles de Diber Cambindo
con su doblete y otro más de José
Paradela, el conjunto de
Aguascalientes se llevó el triunfo. 

Por el visitante marcó Anthony
López con su doblete, pero aún así
perdieron en el compromiso. 

Con el resultado, Necaxa alcanzó
las ocho unidades luego de seis jor-
nadas para que sean séptimos en la
tabla de posiciones. 

A su vez, el cuadro del Santos
sigue sin sumar unidades en la cam-
paña para que sean últimos. 

AFICIONADO DE CHIVAS
PIDE RENUNCIA DE

TÉCNICO 
Después de igualar su equipo

ante Cibao en el juego de ida de la
primera ronda de la Concacaf
Champions Cup, un aficionado de
Chivas ingresó a la conferencia de
prensa post partido que fue en

República Dominicana y ahí pidió
la renuncia del entrenador Óscar
García del conjunto tapatío, así
como también de los actuales
jugadores de la escuadra rojiblanca,
siendo esto por la falta de buenos
resultados en el club durante este
año. 

Querétaro se impuso en casa y por un mar-
cador de 1-0 al Atlético de San Luis, logrando
esto en la jornada seis del Torneo Clausura 2025. 

Con un gol de Lucas Rodríguez al 44' de
acción, el conjunto queretano se llevó la victoria
en el estadio Corregidora. 

Tras la victoria, el cuadro queretano se llevó la
victoria y con ello alcanzaron la cifra de los siete
puntos luego de seis jornadas. 

Mientras tanto, el conjunto potosino se quedó
en las tres unidades para que sean décimo sépti-
mos en la tabla de posiciones. 

Después de agradecer a José Antonio
‘Tato’ Noriega, presidente deportivo de
Rayados, por concretar la negociación y
llevarlo de refuerzo en este mercado
invernal al club regio, ahora el español
Sergio Ramos brindó una entrevista más
extensa con los conductos oficiales de la
institución, en donde dijo que quiere
entrar en la historia de la organización,
ganando títulos en este semestre y de
paso tuvo palabras de elogio para la afi-
ción albiazul. 

Los Rayados publicaron en sus redes
sociales una entrevista de siete minutos
que le hicieron al defensor Sergio
Ramos, jugador que se mostró maravilla-
do de la infraestructura de su nueva casa
que será el estadio BBVA y se compro-
metió a darlo todo en la cancha para
ganar títulos, así como también catalogó
al club regio como “el equilibrio perfec-
to” para que él tomara la decisión de
atreverse a elegir al proyecto albiazul
como su nuevo destino. 

“El estadio es impresionante, el
seguidor de Rayados es muy vibrante,
muy caliente y ellos serán muy impor-
tantes para ayudarnos a conseguir los
objetivos y a la afición decirles gracias,
comentarles que estén tranquilos, voy a
dar toda mi experiencia, soy alguien que
se entrega con el corazón, daré mi expe-
riencia, mi conocimiento, esperemos que

sea una temporada en la que ganemos
algún título y hacer historia, queremos
entrar en la historia del club. 

“Conozco la cultura del futbol mexi-
cano porque tengo muy buenos amigos
en México, México era un mercado, un
país que me atraía muchísimo y
Monterrey no tenía el gusto de conocer-
lo, pero un poco la estructura del club,
las ambiciones, los objetivos, es algo que
me aporta un equilibrio que era lo que
buscaba y creo que en Rayados se me
ofrece esa oportunidad de equilibrio de
todo lo que estábamos buscando, un
equilibrio de mercado, uno como país,
como ciudad, Monterrey, como afición,

que todos me han hablado fenomenal de
la afición que tenemos y saber que vas a
un equipo en donde hay compañeros con
los que antes ya compartiste vestuario
como Sergio Canales, Lucas Ocampos,
Oliver Torres, con una gran afición, la
verdad que es la ‘ensalada perfecta’, es el
equilibrio y ambas partes llegamos a un
acuerdo en el que quedamos muy satisfe-
chos”, aseveró. 

A su vez, el jugador español se dijo
expectante de volver a una cancha como
futbolista profesional ya que tiene poco
más de ocho meses sin hacerlo, culmi-
nando la entrevista con un “Arriba el
Monterrey”. 

“He sido un jugador muy intenso, en
buscar transmitir al grupo, en contagiar
al grupo de algo positivo, eso es algo que
se tiene o no se tiene, pero a la hora hay
que predicar con el ejemplo y yo me con-
sidero un líder porque me sale de forma
natural, ayudar a un compañero y para
mí es un privilegio aportar en lo técnico
o táctico a los compañeros jóvenes, a los
veteranos, ayudar al entrenador, estar en
un núcleo modo familia que yo creo tam-
bién y llevarlo a la cultura del futbol. 

“Tengo mucha ilusión de volver a sen-
tir esos colores, defender tu familia y
ahora me considero rayado, y voy a ir a
muerte por este equipo y esta familia,
¡Arriba el Monterrey!”, finalizó. 

Los Tigres dieron a conocer en
sus redes sociales que tendrán
durante el próximo mes un juego
amistoso ante Pumas. 

Ese enfrentamiento será en terri-
torio estadounidense y ocurrirá el
próximo 22 de marzo. 

El recinto en el que ocurrirá ese
cotejo será el estadio Q2 de Austin,

Texas, en Estados Unidos. 
La venta de boletos inició ayer a

las 10:00 horas en exclusiva para
abonados del Austin FC. 

Sin embargo, la venta libre para
ese juego amistoso estará disponible
a partir de las 13:00 horas de este
día en SeatGeek. 

(AC)

Cristiano Ronaldo, jugador por-
tugués del Al Nassr, marcó un gol y
su equipo venció 3-0 al cuadro Al
Feiha en la primera división del fut-
bol árabe, lo que permitió que el
luso alcanzara la cifra de 924 tantos
como futbolista profesional. 

El gol de Cristiano sucedió al 76’
de acción cuando aprovechó el pase
retrasado de un compañero para en
el área grande puntear el esférico y
colocar el balón en el ángulo inferi-
or derecho del arco defendido por el
cancerbero rival. 

A su vez, este tanto de Cristiano
fue el primero de él a sus 40 años de
edad, los cuales los cumplió apenas
el pasado miércoles. 

Con el triunfo, este Al Nassr de
Cristiano alcanzó las 41 unidades
para que sean terceros en la tabla de
posiciones, estando a ocho puntos
del líder Al Ittihad. 

Mientras tanto, el cuadro del Al
Feiha ahora es décimo cuarto en la
tabla de posiciones luego de regis-
trar apenas 16 unidades cosechadas
tras 19 compromisos. 

Al menos unos dos mil 350 millones
de dólares es el dinero que se gastó en

todo el mundo en el tema de los ficha-
jes dentro del mercado invernal de este
2025. 

La inversión únicamente está to-
mando en cuenta el futbol masculino,
lo que vendría siendo casi un 58 por
ciento más de lo invertido durante el
año pasado. 

A su vez, estos dos mil 350 millones
superan los mil 570 millones que se
gastaron en fichajes durante el mercado
invernal del 2023, la hasta hace poco
cifra más falta en este sentido. 

Estos dos mil 350 millones repre-
sentan un 47.1 por ciento superior del
récord anterior, el cual fue en el enero
de hace dos años, cuando se gastaron
mil 570 millones de dólares en fichajes. 

El mexicano Santiago Giménez fue
uno de los movimientos importantes
dentro del pasado mercado invernal,
toda vez de que el connacional se mar-
chara del Feyenoord y reforzara al
Milán luego de que estos pagaran 40
millones de euros por su fichaje. 

(AC)

Después de vencer al Forge FC en
el juego de ida de la primera ronda
de la Concacaf Champions Cup, en
Rayados se tendrá que centrar en los
Bravos de Juárez, su rival de este fin
de semana en la fecha seis del
Torneo Clausura 2025 y con el cual
no pierden desde hace seis partidos,
registrando, en todos ellos puras vic-
torias.  

Monterrey tiene seis victorias al
hilo ante los Bravos y esto ya sea en
el estadio BBVA o el recinto
Olímpico Benito Juárez, toda vez de
que la última ocasión en la que los
fronterizos le sacaron puntos a los
regios en un duelo oficial fue en la
jornada 12 del Torneo Apertura
2021, venciendo ahí a los albiazules
por un marcador de 3-1. 

Después de ese cotejo, Monterrey
hilvanó seis victorias ante los
Bravos en las temporadas regulares
de los torneos cortos en el 2022,
2023 y 2023, tanto en los Clausuras
como en los Aperturas. 

En el Clausura y Apertura 2022,
Monterrey superó 3-0 a Bravos y
después los vencieron por un resul-
tado de 1-0. 

Ya en el 2023, en la temporada
regular del Clausura, los albiazules
superaron 3-0 a los fronterizos y
después, en el Apertura, derrotaron
3-1 a estos Bravos. 

Mientras tanto, los últimos dos
triunfos de los regios ante los Bravos
fueron en las temporadas regulares
del Clausura y Apertura 2024. 

En el primer torneo corto, los
regios vencieron 3-0 a los Bravos y
después los derrotaron por un mar-
cador de 3-2. 

A su vez, en estos seis juegos sin
perder ante los Bravos, l os albi-
azules registran 16 goles a favor y
apenas tres en contra. 

Ante esta situación, los regios
buscarán conseguir su séptimo triun-
fo al hilo ante los Bravos cuando
este sábado los visiten en la fecha
seis del presente torneo corto, en
donde los regios llegarán forzados a
conseguir el triunfo para alcanzar las
nueve unidades en la campaña. 

Se gastaron 2 mil 350 millones de dólares en fichajes
La inversión 

únicamente está
tomando en 

cuenta el futbol
masculino

El mexicano Santiago Giménez fue uno de los movimientos importantes
dentro del pasado mercado invernal, 

Gallos se impone
al San Luis

Querétaro se impuso en casa y por un mar-
cador de 1-0 al Atlético de San Luis

Confirma Tigres amistoso
ante Pumas en marzo 

Este enfrentamiento será en territorio estadounidense y ocurrirá el
próximo 22 de marzo. 

Llega CR7 a 924 goles
El gol de Cristiano sucedió al 76’ de acción

América
toma el
liderato

Con goles de Alejandro Zendejas y Henry Martín, el cuadro de las Águilas se
llevó una sufrida victoria del campo del Puebla. 

Necaxa le propina su
sexta derrota al Santos

Necaxa superó 3-2 en casa al
Santos 

Rayados hilan
seis victorias 
ante los Bravos 

Los regios buscarán conseguir su
séptimo triunfo al hilo 

“Quiero entrar en la 
historia del Monterrey”

Ya entrenó
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Sultanes Femenil venció por un
marcador de 7-0 en casa a las
Algodoneras y con ello barrieron su
serie ante ese rival en la temporada
regular de la Liga Mexicana de
Softbol. 

Un ataque de cuatro carreras en la
primera entrada y tres más en la
cuarta bastaron para concretar la vic-
toria de las regiomontanas. 

Las siete carreras fueron hechas

por parte de Clark, Vangurp,
Klinger, Wissink y también Rosas. 

Con este resultado, ahora
Sultanes Femenil registra una marca
en esta temporada de cuatro victo-
rias por seis derrotas. 

La escuadra regia tendrá este
sábado una serie de dos juegos en
casa cuando enfrenten a las
Naranjeras de Hermosillo, teniendo
el primero a las 17:00 horas. 

Thunder de Oklahoma, el líder en la
conferencia Oeste en la temporada regu-
lar de la NBA, impuso su calidad y
vencieron 121-109 a los Raptores de
Toronto. 

El triunfo, que fue por 12 puntos de
diferencia, fue gracias a que dominaron
hasta tres de los cuatro períodos y lo
hicieron por parciales de 35-25, 23-22,
32-29 y 31-33. 

Jalen Williams con sus 27 puntos,
cuatro asistencias y cinco asistencias en
33 minutos dentro de la duela fue el que
más generó por el cuadro de Oklahoma. 

A su vez, el que más generó por los
Raptores terminó siendo Scottie Barnes
con sus 21 puntos, cuatro asistencias y
cinco rebotes en 34 minutos dentro del
duelo. 

Con la victoria, la escuadra del
Thunder alcanzó un récord en esta tem-
porada de 41 victorias por nueve derro-
tas. 

Mientras tanto, los Raptores ahora
presentan una marca de 16 victorias por
36 derrotas en la campaña. 

Si el Súper Bowl de mañana en la
NFL es de pocos puntos y se define por
escasos márgenes, la defensa de
Filadelfia podría tener algunas ventajas
sobre la de los Jefes de Kansas City, los
cuales han tenido una mejor postempora-
da que sus rivales en turno. 

Evaluando sus duelos de postempora-
da en la presente campaña, Filadelfia ha
sido una mejor defensiva que la de
Kansas City en estos momentos, lo cual
podría ser una diferencia a su favor
cuando mañana se enfrenten en el esta-
dio Caesars Superdome de Nueva
Orleans, Estados Unidos. 

Para eso se tuvo que evaluar a ambas
defensas en los departamentos de puntos
permitidos en sus juegos de postempora-
da, así como también en el número de
intercepciones, yardas por aire acep-
tadas, yardas por tierra permitidas y el
número de capturas sobre los mariscales
de campo. 

La defensa de Kansas City ha acepta-
do 43 puntos en sus dos juegos de
postemporada y con ello tienen un
promedio de 21.5 permitidos por
encuentro, toda vez de que no han reg-
istrado intercepciones, permitieron 292
yardas por tierra para tener un promedio
de 146 por compromiso, han aceptado
482 yardas aéreas para tener un prome-
dio de 241 por encuentro y en cinco oca-
siones han capturado al mariscal de
campo rival, contando con un promedio
de 2.5 conseguidas por encuentro. 

Mientras tanto, la defensa de
Filadelfia ha registrado, en sus tres jue-
gos de postemporada, 55 puntos permiti-
dos para tener un promedio de 18 por
encuentro, han interceptado en cuatro
ocasiones a los mariscales de campo
rivales para contar con un promedio de
dos por duelo, han aceptado 327 yardas
por tierra para registrar un promedio de
109 permitidas por cruce, han aceptado

791 yardas por aire para tener un prome-
dio de 263 aceptadas por cotejo y en 10
ocasiones han capturado a los mariscales
de campo rivales, contando con un
promedio de tres capturas por partido. 

Ante esta situación, la defensiva de
Filadelfia ha lucido más sólida que la de
Kansas City en al menos cuatro de los
cinco apartados por los que se les está
evaluando. 

Filadelfia ha tenido un promedio
menor de puntos permitidos por duelo,
han interceptado más, han tenido un
menor promedio de yardas por tierra
aceptadas y también han capturado en un
mayor número de ocasiones a los

mariscales de campo en turno. 
A su vez, Kansas City solamente

supera a Filadelfia en el promedio de
menor yardas aceptadas por aire. 

En conclusión, la defensa de
Filadelfia pareciera ser que tiene más tal-
ento que la de Kansas City, lo cual
podría ayudarles a ganar el próximo
Súper Tazón 59 que será en el estadio
Caesars Superdome de Nueva Orleans,
escenario en el que los Jefes irán en
búsqueda del tricampeonato y de su
quinto anillo Vince Lombardi, toda vez
de que las Águilas intentarán hacerse de
su segundo trofeo en el campeonato. 

(AC)

Los Acereros de Pittsburgh serán
uno de los equipos de la NFL que
jugarán un partido de temporada
regular en Dublín durante este 2025. 

Dublín será la sede del primer
partido de temporada regular en
Irlanda durante este año y el estadio
Croke Park va a ser el escenario
para ello. 

De esta forma, Dublín se une a
Madrid y Berlín como ciudades
anfitrionas fuera de Estados Unidos
que albergarán un juego de NFL. 

Algo a tomar en cuenta es que
todavía se desconoce la fecha exac-
ta para realizar este encuentro y el
rival en ese momento para los
Acereros, pero ya es un hecho que
sucederá en Dublín. 

Peter O’Reilly, vicepresidente

ejecutivo internacional, eventos, y
negocios de clubes de la NFL,
declaró en un comunicado la gran
importancia de este acuerdo,
sumándose a otros países con par-
tidos como Reino Unido, México,
Alemania y Brasil, en tanto
Australia se sumará en 2026. 

“Estamos encantados de traer
oficialmente un partido de tempora-
da regular de la NFL a Irlanda como
parte de nuestra programación de
juegos Internacionales de 2025. 

“Tanto la NFL como la franqui-
cia de los Steelers tienen raíces pro-
fundas e historia en Irlanda, y esta-
mos ansiosos por hacer nuestro
debut en la temporada regular en
Dublín”, informó. 

Pareciera ser que el equipo
Cadillac, los cuales entrarán a la
Fórmula 1 para el 2026, ya habrían
elegido una fecha para decidir si el
mexicano Sergio Pérez será o no uno
de sus dos pilotos para esa campaña. 

Según información de la prensa
internacional, sería en el próximo
verano, posiblemente en  junio o
julio, cuando Cadillac tome la
decisión sobre si elegirán o no a
Sergio Pérez para que sea uno de sus
dos pilotos para la campaña del
2026. 

Una de las informaciones es que
tanto Pérez como Colton Herta, pilo-
to de IndyCar en el equipo Andretti,
parten como favoritos para ocupar
los dos asientos de la escudería
Cadillac para la campaña del 2026
en la Fórmula 1, pero esto aún no es
oficial. 

Sea cual sea la situación, la actu-
alidad para Sergio Pérez es que fue
despedido de Red Bull Racing
durante el pasado 18 de diciembre. 

Ante esa situación, el mexicano
no figura entre algunos de los 20
pilotos de las 10 escuderías de
Fórmula 1 que iniciarán la tempora-
da del presente 2025 en la categoría

reina del deporte motor. 

BREVES DE 

LA FÓRMULA 1

Carlos Sainz, ex piloto de Ferrari
y hoy conductor de Williams, dijo
que el proyecto y las personas de esa
escudería inglesa le motivaron para
elegirlos a ellos como su equipo para
la temporada del presente 2025. 

Sainz, en charla con los conduc-
tos oficiales de Williams, relató las
razones por las que eligió a esa
escudería para continuar en la cate-
goría reina del deporte motor, salien-
do finalmente de Ferrari al término
de la campaña anterior. 

“Para mí lo fundamental no era
tanto el corto plazo. Al principio,
cuando tuve que tomar una decisión
tan importante, estaba muy centrado
en qué equipo iba a ser más rápido
en 2025, quién generaba más carga
aerodinámica, quién estaba des-
cubriendo cosas que los harían más
rápidos. Al final me di cuenta de que
mi decisión tenía que basarse en dos
cosas: el proyecto y las personas y
por eso elegí a Williams”, dijo
Sainz, piloto que valoró el trabajo
del jefe del equipo, en este caso

James Vowles, lo que fue fundamen-
tal para elegir su futuro. 

“Cuando empecé a hablar más en
detalle con James, me di cuenta de
que había elaborado un proyecto
muy sólido aquí en Williams. Estaba
formando un equipo, con una visión,
con un proyecto, que creo que va a

llevar a este equipo de nuevo a la
vanguardia”, señaló.

“Hay un liderazgo muy fuerte y
una visión que inmediatamente me
hizo, digamos, enamorarme del
proyecto y confiar en su liderazgo.
Luego digo gente, pero es parte de lo
mismo”, finalizó.

El tenista español Carlos Alcaraz avanzó a las
semifinales del Torneo de Rotterdam, en este cer-
tamen que pertenece al circuito profesional ATP. 

Alcaraz, quien es el segundo mejor tenista del
mundial para el ranking mundial ATP, superó en
los cuartos de final a su compatriota Pedro
Martínez. 

La victoria del nacido en Murcia sobre Pedro
Martínez terminó siendo por parciales de 6-2 y 6-
1. 

Ante esta situación, Alcaraz ya está en la semi-
final y la antes mencionada la afrontará durante
este sábado, con rival por definir

AVANZA ZARAZÚA 

EN DOHA 

La tenista mexicana Renata Zarazúa avanzó de
ronda en la fase clasificatoria del Torneo de
Doha, en el circuito profesional de la WTA. 

Para eso, Renata Zarazúa se logró imponer en
una de las rondas clasificatorias a Darja
Semenistaja. 

El triunfo de Renata sobre su rival terminó
siendo por parciales de 6-2 y 2-1, llevándose así
la victoria. 

Zarazúa avanzó de ronda ya que su rival no
logró terminar el segundo set debido a una lesión. 

Ante esta situación, Zarazúa avanzó de ronda
y en ella enfrentará este sábado por la madrugada
a Greet Minen de Bélgica. 

(AC)

Decidirá Cadillac en junio si 
Checo será o no su piloto 

Sería en el próximo verano, posiblemente en  junio o julio, cuando
Cadillac tome la decisión sobre si elegirán o no a Sergio Pérez para que
sea uno de sus dos pilotos para la campaña del 2026. 

Avanzan Alcaraz 
y Zarazúa

Barren Sultanes Femenil
Sultanes Femenil venció por 7-0 en casa a las Algodoneras

Thunder se impone a los Raptores

Con la victoria, la escuadra del Thunder alcanzó un récord en esta temporada
de 41 victorias por nueve derrotas. 

Defensa de Filadelfia 
llegará mejor que la de KC

La defensa de Filadelfia pareciera ser que tiene más talento que la de Kansas
City, lo cual podría ayudarles a ganar el próximo Súper Tazón 59

Jugará Pittsburgh en Dublín 

Dublín será la sede del primer partido de temporada regular en Irlanda
durante este año y el estadio Croke Park va a ser el escenario para ello. 



El Universal.-                                       

Kanye West no le teme a la can-
celación, el rapero estadounidense,
nuevamente lanzó declaraciones a
través de su cuenta oficial de X,
algunas de ellas con mensajes anti-
semitas, y otros que el público ha
calificado como machistas.

Además Kanye pidió a Donald
Trump la liberación de su "her-
mano", Sean "Diddy" Combs, pro-
ductor que permanece en custodia
debido a múltiples señalamientos
por abuso sexual y haber organizado
una red profunda de trata, entro
otros cargos, cuyo juicio comenzará
en marzo de este mismo año.

Algunas declaraciones antisemi-
tas (Que muestra hostilidad o pre-
juicios hacia los judíos, su cultura o
su influencia), fueron elogiando a
Hitler, como ya había hecho anteri-
ormente, aunque esto le costó
perder seguidores y audiencia.

"AHORA AMO A HITLER ¿QUÉ
MIERDA?", fue una de sus primeras
declaraciones, además de asegurar
que "Voy a normalizar hablar de
Hitler de la misma forma que se ha

normalizado hablar de matar
negros".

En medio de estás diversas publi-
caciones aprovechó para recalcar
que quería ver fuera de la cárcel a

Diddy Combs, asegurando que él
cobrará las ganancias de una colab-
oración que lanzarán juntos y parte
de ellas las enviará a Justin Bieber,
ya que Combs no puede recibir
dinero mientras se encuentra en la
cárcel.

"ACABO DE DESCUBRIR QUE
PUFF (COMBS) NO TIENE DERE-
CHO DE COBRAR MIENTRAS
ESTE ENCERRADO, ASÍ QUE
VOY A ENVIAR LA MITAD DE
SU DINERO A JUSTIN", aseguró.

Además West también género
debate debido a sus declaraciones
acerca de su relación con Bianca
Censori, quién usó un vestido com-
pletamente transparente en los
Grammy.

"TENGO DOMINIO SOBRE MI
ESPOSA ESTO NO ES UNA MIER-
DA FEMINISTA", y añadió
"DEFINITIVAMENTE NO
PODRÍA HABERLO HECHO SIN
MI APROBACIÓN"

Esta no es la primera vez que
West lanza este tipo de declara-
ciones, la primera vez le costó
incluso contratos con marcas como
Adidas y Balenciaga.
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Gana Zoe Saldaña en Critics Choice
Awards como Mejor actriz de reparto 
El Universal.-.-                                       

Zoe Saldaña ganó en los Critics
Choice Awards en la categoría de
Mejor actriz de reparto por "Emilia
Pérez", un papel que estuvo a punto
de no obtener, debido a su edad,
como reconoció el director de la
cinta, Jacques Audiard, sin embargo,
no hizo ningún comentario rela-
cionado a su compañera de reparto,
Karla Sofía Gascón, quien ha estado
en controversia por los comentarios
discriminatorios que la han llevado a
ser excluida por el equipo de la
película de la promoción de la
película.

Visiblemente sorprendida, la
actriz reconoció que no planeó un
gran discurso, debido a que no esper-
aba que su nombre fuera el pronunci-
ado como el ganador, de hecho, con-
fió que, al momento de ser men-
cionada, su esposo, Marco Perego, se
levantó de la semana para ir al baño.

"Mi esposo fue al baño, chicos,
debí de aprenderme mi discurso, mi
publicista me dijo que no podía man-

darlo al telepronter porque sería muy
ridículo que yo asumiera que iba a
ganar, así que lo escribí".

Con la voz entrecortada agradeció
a los organizadores de los Critics, así
como a las otras actrices que fueron
nominadas en su misma categoría;
Danielle Deadwyler, Aunjanue Ellis-
Taylor, Ariana Grande, Margaret
Qualley y Isabella Rossellini.

Pese a su sorpresa, Saldaña dijo
que recibiría con orgullo el galardón:

"Las cintas de este año y el traba-
jo de ustedes me quitan el aliento,
siempre estaré orgullosa de estar
entre ustedes".

Hizo una reflexión acerca de las
críticas positivas y negativas que la
producción de Jacques Audiard ha
recibido, ya que, desde que se
estrenó ha recibido comentarios
polarizados, por lo que confió que
estaba abierta a recibir todo tipo de
reacción sobre la cinta.

"Cuando recibes una crítica nega-
tiva, por un papel o una película,
todo mundo te dice 'no leas las
reseñas' y cuando te dan retroali-

mentación positiva todos te dicen
'¿leíste las reseñas?', pero valoro el
papel de las críticas, las leo y lo
metido, sobre todo, la retroali-
mentación nutritiva, voy a escuchar a
todos esta noche y voy a aceptar esto
con mucho orgullo, gracias".

También habló de la importancia
que "Emilia Pérez" tiene en su car-
rera y agradeció a todo el equipo;
hizo una mención especial para Rita,
el personaje que interpreta:

"Esta ha sido una experiencia que
ha valido mucho la pena, muchas
gracias a Jacques y a todo el equipo
que confió en mí, interpretar a Rita
fue el reta de mi vida, así que
muchas flores para ti Jacques por
creer que yo podía llenar sus zapatos,
esta era una historia que se necesita-
ba contar, gracias a mi esposo y a mi
sobrino que están aquí, espero que el
impacto de esta película en el mundo
sea que todos abramos el corazón
unos a otros, porque no sabemos
cuándo tendremos la oportunidad de
ser un héroe en la vida de alguien
más".

Redacción.-                                   

Una fuente cercana a la actriz
aseguró a la prensa que "la decisión
definitiva"

Aseguran que la actriz de
Hollywood, Megan Fox y su ex-
prometido, el cantante Machine
Gun Kelly, siguen separados luego
de su abrupta ruptura en octubre del
año pasado.

De acuerdo con medios como Us
Weekly, una fuente cercana a la
intérprete señaló que Fox decidió
por distanciarse de MGK, cuyo
nombre real es Colson Baker, para
poder "sanar" y recuperar su bien-
estar previo al nacimiento del bebé.

"No hablan con frecuencia, pero
han intercambiado algunos men-
sajes de texto", indicó la fuente.

Pese a la ruptura y la distancia,
afirman que Megan desea que
Baker forme parte de la vida del
niño, sin embargo, no pretende
retomar una relación sentimental.

MGK quiere volver con Megan,
pero ella le ha dicho que su
decisión es definitiva (...) no quiere
volver con él”.

Cabe recordar que la relación
comenzó en el 2020 tras participar
en "Midnight in the Switchgrass" y
poco después de que el exesposo de
ella y padre de sus tres hijos, Brian
Austin Green, anunciara el divorcio
durante mayo de aquel año.

Luego de casi dos años de novi-
azgo, Baker le propuso matrimonio
en 2022, pero la relación fue tor-
mentosa, ya que estuvo marcada
por rupturas y reconciliaciones y,
en noviembre del 2023, Fox reveló
que sufrió un aborto espontáneo, lo
que la distanció del músico.

Fue un año después, en noviem-
bre del 2024 que la actriz anunció
que estaba embarazada de su primer
hijo con Kelly, no obstante, para el
mes de diciembre, confirmaron que
la pareja le dio fin a su relación.

Trascendió que uno de los
motivos de la ruptura fue una pre-
sunta infidelidad por parte de
Colson, pero él negó esas ver-
siones. 

A un mes de la separación,
fuentes allegadas a Megan señalan
que se "ve mejor" y se encuentra de
"mejor ánimo.

Aseguran que Megan Fox no tiene
intención de volver con MGK

Elogia Kanye West a Hitler y pide que dejen libre a Diddy

En noviembre del 2024 la actriz anunció que estaba embarazada del músico.

¿Se comprometió Henry
Cavill? Novia presume anillo
Redacción.-                                       

Durante la reciente aparición de
Henry Cavill y su novia Natalie
Viscuso en los AACTA Awards
2025, los ojos se centraron en el
impresionante anillo de diamantes
en la mano de Viscuso, lo que rápi-
damente desató rumores sobre un
posible compromiso entre ambos. 

Si bien la pareja no ha confirma-
do ni desmentido los rumores de
boda, su aparición pública generó
mucha especulación.

Es importante destacar que
Cavill y Viscuso han mantenido su
relación lo más privada posible,
compartiendo muy pocos detalles
sobre su vida en pareja. 

Sin embargo, medios como el
Daily Mail han señalado que este
no es el primer desfile de la joya.
De hecho, el anillo ya había sido

visible en una fotografía reciente,
pero esta fue la primera vez que
apareció en un evento público de tal
magnitud. 

En su elegante look para la pre-
miación, Natalie deslumbró con un
top blanco cruzado y una falda
princesa color piel, adornada con
detalles plateados, mientras que su
cabello se mantenía suelto y su
maquillaje, natural. 

El anillo, que ahora se asocia a
un posible compromiso, fue sin
duda uno de los detalles más
comentados de la noche.

Aunque los rumores sobre una
boda entre el actor británico y la
productora de cine no son algo
descabellado, también es cierto que
Cavill ha dado recientemente un
paso más en su vida personal al
convertirse en padre por primera
vez. 

La pareja no ha confirmado ni des-
mentido los rumores de boda.

No acudió al estreno de la obra de teatro de la que forma parte.

Preocupa bienestar de Imelda Garza Tuñón
Redacción.-                                       

La actriz mexicana Imelda Garza
Tuñón tiene preocupados a sus com-
pañeros de trabajo luego de que no
acudiera al estreno de la obra de teatro
de la que forma parte.

Garza Tuñón participa en la obra
"Motel" de la cuarta temporada de
"Teatro En Breve", sin embargo, no
acudió al inicio de las presentaciones.

Por su parte, el productor, Luis
Ángel García, desconoció la razón de
la ausencia de Imelda Garza, pues afir-
mó que la vio muy comprometida en

los ensayos, sin embargo, al llamarse al
celular no le contestó.

"La aplicación no me da señales de
que haya sido un bloqueo o algo así,
por lo cual la voy a esperar porque es
parte del equipo y del trato que tengo
con ella, yo le dije, cuando no me
puedas contestar u ocurra cualquier
cosa, respondeme a la brevedad para
saber que todo está bien", señaló el pro-
ductor.

Luis Ángel detalló que su relación
laboral con Imelda inició la semana
previa a que iniciara la disputa legal
entre ella y Maribel Guardia.

Posteriormente, agregó que Imelda
no contestó mensajes ni llamadas, pero
supuse que era porque se encontraba en
un mal estado emocional, pero siempre
la vio trabajando.

"No puedo decir mucho al respecto,
más lo que yo he vivido en estas sem-
anas que he tenido contacto con ella,
pero yo la he visto muy centrada y pro-
fesional (...) no noté ningún compor-
tamiento extraño, en ningún momento
noté que estuviera bajo la influencia de
alguna sustancia o conducta errática",
dijo.

La actriz reconoció que no planeó un gran discurso porque no esperaba ganar.

El rapero hizo declaraciones antisemitas.



César López.-                                      

La obra “Titus” de la Compañía de Teatro
Experimental de la Universidad Autónoma
de Nuevo León será la encargada de inaugu-
rar este año la agenda cultural del Colegio
Civil Centro Cultural Universitario.

Esta obra, la cual es una adaptación del
clásico “Titus Andronicus”, de William
Shakespeare, se llevará a cabo el 8, 9, 22 y
23 de febrero con 

Con más de dos décadas de haber sido
fundada, la compañía dirigida por Janina
Villarreal estrenó la obra durante el Festival
Internacional Santa Lucía 2024 bajo la
adaptación del dramaturgo regiomontano
Carlos Portillo.

“En esta ocasión vamos a presentar un
clásico, 'Titus', a partir de 'Titus Andronicus',
de William Shakespeare, adaptación libre de
Carlos Portillo, joven dramaturgo egresado
de la Facultad de Artes Escénicas de la

UANL, quien se ha especializado en dra-
maturgia y periodismo”, explicó Janina
Villarreal Directora teatral

LA HISTORIA DE TITUS
Los asistentes a la obra serán testigos de

la historia en la que Titus atraviesa un arco
emocional que lo lleva al borde de la locura.

La violencia en el texto lleva a una
especie de deshumanización, pues los per-
sonajes están envueltos en actos de crueldad
y barbarie que los hace perder su capacidad
de empatía y compasión.

En esta violencia desmesurada se crea un
colapso total del orden moral, hambre de
poder y corrupción.
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El Universal.-                                     

Arranca la edición 21 de Zona
Maco, con confianza y tranquilidad
pese a la advertencia del presidente de
EU Donald Trump de que en el plazo
de un mes, ese país podría aplicar 25%
de aranceles a México. Galeristas y
artistas que participan en esta edición
de la feria más importante de América
Latina están conscientes de la
situación, pero la incertidumbre no
gana porque afirman que el mercado
de arte mexicano es fuerte.

Este es el cuarto año consecutivo de
la galería Hashimoto Contemporary,
que tiene sede en Nueva York y San
Francisco y regresa porque siempre
tiene éxito de venta y para colocar a
sus artistas en espacios mexicanos.

"Es un mercado fuerte. Habrá que
ver qué pasa, estamos esperando qué
pasa", dice Jennifer Rizzo, socia de la
galería.

Rizzo explica que hasta ahora no ha
sido un problema la posibilidad de
aranceles y que no han entrado en

pánico. "Es una situación reciente y
está en proceso de desarrollo. No voté
por él (Trump), pero es el presidente y
hay que ver que hace", agrega.

Aun así, pase lo que pase, para
Rizzo no es una angustia el resultado
que tengan en la feria, pues trajeron
una apuesta fuerte: los dibujos del
artista angelino Michael McGregor,
quien es popular en Instagram por su
serie de dibujos hechos en hojas de
libretas de hotel. "Si no se vende aquí,
encontraremos donde acomodarlo.
Pero nos gusta mucho venir a México,
es un mercado fuerte", concluye
Rizzo.

Para el artista mexicano Rodrigo
Garrido, los aranceles no le presentan
inquietud para la venta de sus obras de
Inteligencia Artificial, valuadas en
miles de dólares.

"Son cosas que tienen que ser y
suceder si quieres desenvolverte como
profesional, desde pagar impuestos.
Entonces, las cosas sí van a estar más
difíciles, pero es lo que es", declara
Garrido, quien exhibe en el stand de la

galería futureSelf.
Las obras de Garrido son realizadas

con Inteligencia Artificial -fueron
escasas las obras en la feria que usaron
esta herramienta, en comparación a la
cantidad de pintura y arte textil
exhibido-, que abordan el tema de las
emociones y fueron expuestas en
Laboratorio Arte Alameda el año pasa-
do.

"Hoy en día los artistas hablan
mucho de política y quizás el mundo
está como está porque dejaron de dedi-
carse al arte y empezaron a dedicarse a
la política. Siendo muy honesto, con
muchas más ganas empujaré mi arte y
puede hacer al mundo un lugar mejor.
Teniendo en cuenta lo que va a suced-
er (el cobro del 25% de aranceles) va a
pasar lo que tenga que pasar y eso no
debería afectar la producción artística,
quizás va a ajustar en presupuestos,
pero la vida es así", dice el artista,
quien, pese a su actitud de aceptación,
señala que en el círculo hay incer-
tidumbre sobre las tácticas de nego-
ciación de Trump.

Con visita de personalidades 
arranca Zona Maco en CDMX

Dio inicio la edición 21 del evento cultural a pesar de las advertencia de Trump de aranceles a México.

Gana el poeta Armando Alanís
el Premio Clemencia Isaura

Redacción.-                                        

El Premio Clemencia Isaura de
Poesía 2025 ha coronado a un nuevo
talento: Armando Alanís Pulido, quien,
bajo el seudónimo de "El último de la
fila", se alzó con el galardón por su
obra titulada “El hermoso ruido de la
motocicleta que nos trae la pizza”. 

La noticia llegó por medio de una
llamada telefónica en la que se le
comunicó que su creación había sido
seleccionada por el jurado de forma
unánime.

La obra, que se sumerge en las com-
plejidades de la experiencia del confi-
namiento durante la pandemia de
Covid-19, está marcada por una reflex-
ión profunda sobre los sonidos cotidi-
anos y cómo estos adquirieron un sig-
nificado diferente en esos tiempos de
incertidumbre. 

Según el propio autor, el título hace
referencia a esos momentos en que, en
medio del caos, incluso los ruidos más
molestos se tornaban placenteros,

como el sonido de una motocicleta que
traía comida a casa. 

"Eran tiempos de reflexiones, donde
cada ruido se percibía de una manera
distinta. La pandemia nos obligó a
repensar todo lo que antes dábamos por
sentado", comentó Alanís en su inter-
vención.

Este premio, que cumple este año su
centenario, tiene una larga tradición en
la literatura mexicana, habiendo
recibido hasta la fecha 442 obras que
han sido evaluadas por un jurado com-
puesto por poetas de todo el país. 

En su historia, el Clemencia Isaura
ha sido un referente de la poesía con-
temporánea, destacando a voces emer-
gentes como la de Alanís Pulido, cuyo
enfoque personal y sensible de la reali-
dad sigue resonando en la literatura
actual.

Así, en su centésima edición, el
Premio Clemencia Isaura sigue siendo
una plataforma crucial para el des-
cubrimiento de nuevos talentos en la
poesía mexicana.

Su creación titulada “El hermoso ruido de la motocicleta que nos trae la
pizza” fue seleccionada por el jurado de forma unánime.

El Universal.-                                   

La ópera y el folklore mexicano se unen
en “De Norte a Sur”, un espectáculo multi-
disciplinario que presentará la agrupación
Las Jaras.

Dicho espectáculo se llevará a cabo el
domingo 9 de febrero a las 17:00 horas en el
Auditorio del Museo de Historia Mexicana.

Las mezzosopranos Anakaren González,
Michelle Sánchez y Stephany Sandoval
mezclan canto lírico, música tradicional,
danza y teatralidad en una experiencia única
para el público.

Cabe destacar que, el espectáculo se real-
izó con una beca del Sistema de Apoyos a la
Creación y Proyectos Culturales, y ofrece
una propuesta innovadora donde las can-
tantes también ejecutan instrumentos como
el violín, la jarana jarocha y la viola, mientras
realizan zapateado sobre tarimas.

Acompañadas de contrabajo y percu-
siones, logran una combinación sonora
vibrante y llena de energía.

"Nuestro objetivo es romper los límites
entre la ópera y la música tradicional mexi-
cana, creando una experiencia accesible,
visualmente impactante y auditivamente
fascinante", explica Anakaren González,
cofundadora de Las Jaras.

Desde su origen en 2019, en Monterrey,
Las Jaras han consolidado un estilo propio
llamado "Folk-Ópera", en el que combinan
piezas populares y clásicas mexicanas con
una ejecución escénica innovadora. Su for-

mación interdisciplinaria incluye entre-
namiento en danza y teatro, con la dirección
escénica de Enrique Rodríguez y Dan
Rodríguez. 

Las Jaras han sido reconocidas por su tra-
bajo: En 2022, fueron ganadoras del circuito
Raíz México, realizando una gira por diver-
sos estados. Además, han lanzado sencillos
como Chiles Verdes (2021), El Feo (2022) y
Cumbia del Mole (2023), disponibles en
plataformas digitales.

Con la pasión de quien transforma lo
tradicional en algo completamente nuevo,
Anakaren González, lidera Las Jaras. Es
cantante, pianista y compositora, ha partici-
pado en festivales internacionales en Cuba,
Guatemala y Colombia, y ha realizado una
profunda exploración en la música infantil y
la interpretación de diversos instrumentos
folclóricos como la jarana, el charango y la
quena.

Michelle Sánchez, violinista y cantante
comenzó su acercamiento al folklore y la
música mexicana como directora de coros y
ensambles musicales, destacándose en
arreglos corales y dirección orquestal.
Estudia canto en el Conservatorio Superior
de Música L’Orfeo.

En tanto, Stephany Sandoval inició su
formación en el Coro Polifónico de "Los
Cabos" y continuó en la Escuela Superior de
Música y Danza de Monterrey. Ha partici-
pado en conciertos con orquestas sinfónicas
y en eventos de relevancia nacional e inter-
nacional, como el de Andrea Bocelli.

Invitan a disfrutar el espectáculo
de ópera y danza “De Norte a Sur”

Inaugura “Titus” agenda cultural de Colegio Civil

Esta obra es una adaptación del clásico “Titus Andronicus”, de William Shakespeare.

La cita es el 9 de febrero a las 17:00 horas en el Museo de Historia Mexicana.

Tras más de un mes cerrado, Museo Yancuic reanuda actividades
El Universal.-                                    

Sin hacer referencia a que estuvo
cerrado desde diciembre de 2024, en
la cuenta de Instagram del Museo
Yancuic se publicó un video con sus
horarios de operación y el mensaje
"¡Te esperamos!". De esta forma el
recinto ubicado en la alcaldía
Iztapalapa, en el oriente de la Ciudad
de México, anuncia su reapertura.

En una nota informativa enviada a
la prensa, la Secretaría de Cultura
explicó que el cierre de más de un mes
del recinto se debió a que "se detec-
taron algunas filtraciones que llegaron
al foso del montacargas", causadas por
las lluvias.

El cierre del museo no se comunicó
con claridad a su público y casi pasó
desapercibido, pues sólo publicó en su
cuenta de Instagram un aviso en el que
decía que del 23 de diciembre al 14 de
enero iba a estar cerrado, pero el peri-
odo se extendió hasta el miércoles 5
de febrero. En el recinto sólo se pegó
una hoja donde decía que estaría cer-
rado por mantenimiento hasta nuevo
aviso.

Del mismo modo, estas interven-

ciones se efectuaron durante el perio-
do de renovación anual de la plantilla
de sus promotoras y promotores cul-
turales, quienes participaron en la con-
vocatoria publicada por la Secretaría
de Cultura capitalina, a través de la
Dirección General de Vinculación
Cultural Comunitaria como beneficia-
rios facilitadores de servicios cultur-
ales en 2024. (...) Finalmente, "es
importante recalcar que ningún traba-
jador o trabajadora del museo ha sido
despedido por alguna de estas circun-

stancias y este recinto cuenta con pre-
supuesto destinado para sus activi-
dades anuales", aclaró el Museo, luego
que se reportara a esta casa editorial
que no había fondos suficientes para
pagar a los empleados.

En su reapertura, el recinto anuncia
que el 21 de febrero inaugura la
exposición "Diccionario Visual del
Náhuatl", del recién fallecido artista
Antonio Ortiz Gritón, esto como parte
de las celebraciones de su primer
aniversario.

El recinto ubicado en Iztapalapa, Ciudad de México, anunció su reapertura.


